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Гродненская сочная 
черешня потеснит 
безвкусную и дорогую 
ягоду из-за границы
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12Возрождаем традиции – в России и Беларуси отгуляли  
один из самых любимых народных праздников

ЛЕТО КРАСНОЕ
Пять необычных 
белорусских  
водоемов

«ВАСИЛЬКИ» ГОД 
ДЕРЖУ В КОШЕЛЬКЕ
Певица Алена Ланская –  
о выступлениях  
на «Славянском базаре»

РАЗГРОМ ГЛАДИАТОРА
«Зенит» сокрушил 
«Спартак» и стал 
обладателем Суперкубка

СЧАСТЛИВАЯ ПРИМЕТА СЕРЕДИНЫ ЛЕТА
Иван Купала и Купалье:
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 ■ Президент приехал на 
свою малую родину – в Мо-
гилевскую область.

Побывал на празднике «Ку-
палье» («Александрия собира-
ет друзей»).

– Спасибо, что мы вместе 
снова окунаемся в купальскую 
сказку. Добрую, веселую и обя-
зательно со счастливым фи-
налом. Счастья нам сегодня, 
поверьте, так не хватает. Хо-
телось бы больше, а вообще, 
много его и не бывает. За этот 
год, который мы не виделись 
с вами вот в таком формате, 
столько произошло нового, не-
ожиданного, приятного и со-
всем неприятного. Особенно 
в родной нашей Украине. Вы 
видите, что происходит и что 
там творится... Мы, россияне 
и белорусы, с удовольствием 
готовы их видеть на нашем 
празднике, – приветствовал 
он собравшихся.

На следующий день пригла-
сил заглянуть в отчий дом Ге-
роя России Олега Новицко-
го – космонавт взял с собой 
старшую дочку Яну.

Рядом с домом мамы Главы 
государства – 120-летняя ива. 
Раскидистая, в два обхвата. 
Выстояла, несмотря на много-
численные ненастья.

– И ломало, и ураган какой-
то, потом гроза. Я когда при-
езжаю, всегда обнимаю ее, – 
сказал Александр Лукашенко, 
прижимаясь к дереву.

Его примеру последовал 
и Олег Новицкий.

Сходили к Трофимовой кри-
нице. Много лет назад ее обу-
строил дед Президента – плот-
ник Трофим, люди по его имени 
источник звать и стали. Вода в 
ней освященная, удивительно 
чистая и всегда студеная. В чем 
смог убедиться гость – хозяин 

позвал его окунуться. В 30-гра-
дусную жару – милое дело.

А потом по традиции испили 
воды – большими глотками.

– По-нашенски, чтобы здоро-
выми были! Чтобы сколько бы-
ло полетов туда, столько было 
и посадок, – предложил «тост» 
Глава государства.

– Холодная вода, очень хо-
рошая, – ответил космонавт.

В доме ждал деревенский 
обед. Александр  Лукашенко 
приготовил свой фирменный 
салат. Поставил на стол со 
словами:

– Называется салат молодо-
сти. Антиковидный!

Гости уплетали его за обе 
щеки.

Андрей МОШКОВ

 ■ Подвели итоги парла-
ментской сессии.

ЛЮДИ МНОГОЕ 
ПОНЯЛИ
Александр Лукашенко встре-

тился с председателем Палаты 
представителей Националь-
ного собрания, заместителем 
Председателя Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Владимиром 
Андрейченко.

– Очень кратко о проблемах, 
если они есть, – попросил он 
спикера. – Но хотел бы обра-
тить ваше внимание на то, 
что роль Парламента в новой 
Конституции мы значитель-
но подняли. Это, может быть, 
и хорошо, но к этому должны 
быть готовы депутаты.

Выборы в Палату представи-
телей должны пройти в еди-
ный день голосования 25 фев-
раля 2024 года.

– Еще работать очень дол-
го  – два года практически. 
Надо принять море законов 
в развитие положений новой 
Конституции. И самое глав-
ное, вопросы власти. Всебело-
русское народное собрание. И 
по экономике придется где-то 
корректироваться, и перерас-
пределение полномочий и так 
далее. Думаю, мы справимся 
с этими вопросами. Потому 
что обстановка такая непро-
стая, но люди многое поняли.

По мнению Президента, то, 
насколько успешно пойдет 
процесс, зависит и лично от 
Владимира Андрейченко – по-
может его большой опыт.

– За прошедшую сессию на-
ми проделана большая рабо-
та. Впервые за последние годы 
за время сессии мы приняли 
20 законопроектов в первом 
и втором чтениях. Этого тре-

бовали обстановка, безопас-
ность, стабильность нашей 
страны, развитие экономики. 
Депутаты за этот созыв сами 
написали семь законов, кото-
рые тоже приняты, – рассказал 
председатель Палаты предста-
вителей.

ЧТОБЫ НЕ МОГЛИ 
БРОСИТЬ КАМЕНЬ
Депутатам предстоит уси-

литься и по линии Союзного 
государства.

– Сейчас мы очень активи-
зировались по работе на рос-
сийском направлении. Суве-
ренитет, независимость – это 
святое. Интересы белорусско-
го народа. Но надо понимать, 
что у России глобальные ин-
тересы. У них тоже соответ-
ствующие взгляды на разви-
тие Беларуси. И это правильно. 
Сегодня уже все поняли, что 
такое Беларусь для России 
и Россия для Беларуси. В этом 
плане нам тоже придется ак-
тивизироваться. Сохраняя су-
веренитет, независимость, мы 
должны сделать максимум по 
кооперации в экономике, по 
нашему единству, единению. 
Все сделать для того, чтобы 
никто не мог бросить камень 
в нас, что мы не решили какие-
то вопросы во взаимоотноше-
ниях с Россией, – поставил за-
дачу Глава государства.

Соответствующие направ-
ления по развитию сотрудни-
чества с Россией, по словам 
Александра Лукашенко, обо-
значены в союзных програм-
мах:

– Все это надо облекать в 
законы. И, еще раз подчерки-
ваю, видя наше государство 
в  перспективе как суверенное 
и независимое. Мы достаточно 
умны, как я говорил, для того, 
чтобы с россиянами выстроить 
нормальные отношения.

 ■ Наши страны смогут дать 
совместный ответ на агрес-
сию Литвы, если она пойдет 
на обострение отношений.

Состоялся телефонный раз-
говор Владимира Путина 
и Александра  Лукашенко. 
В Кремле и пресс-службе Пре-
зидента Беларуси рассказали, 
о чем 40 минут говорили ли-
деры Союзного государства:

 ✒ Серьезно и обстоятельно 
обсудили тематику калинин-
градского транзита в связи 
с введенными Литвой неза-
конными ограничениями на 
провоз товаров. В этом кон-
тексте обсуждались некоторые 
возможные совместные шаги.

 ✒ Одной из центральных тем, 
обсуждение которой заняло 

много времени, стали постав-
ки российских энергоноси-
телей в Европу. Президент 
России подробно проинфор-
мировал белорусского коллегу 
о складывающейся ситуации. 
Он отметил, что в связи с мно-
гочисленными сложностями 
накануне зимнего периода – 
большого дефицита и серьез-
ной обстановки с отгрузкой в 
целом – Россия готова выпол-
нить свои обязательства и по 
желанию стран Западной Ев-
ропы обеспечить снабжение 
природным газом и другими 
энергоносителями.

 ✒ Также шла речь о постав-
ках белорусских товаров че-
рез порты Санкт-Петербурга 
и строительстве белорусского 
порта в Бронке.

 ✒ Обговорили ход специаль-
ной военной операции.

 ✒ Детально остановились на 
ситуации на постсоветском 
пространстве.

 ✒ Продолжили обсужде-
ние вопросов обеспечения  
обороны и безопасности двух 
стран.

 ✒ Рассмотрели актуаль-
ные вопросы двусторонне-
го торгово-экономического 
сотрудничества.

 ✒ Подтвердили обоюдный 
настрой на последовательное 
укрепление российско-бело-
русских отношений партнер-
ства и союзничества.

 ✒ Утвердили график предсто-
ящих встреч.

 ✒ Условились оставаться 
в  тесном контакте.

РОЛЬ ПАРЛАМЕНТА  
В НОВОЙ КОНСТИТУЦИИ 
МЫ ЗНАЧИТЕЛЬНО 
ПОДНЯЛИ

Александр ЛУКАШЕНКО:

Владимир Андрейченко считает, что депутатами сделано многое, 
но предстоит еще большая работа на ниве законодательства.

ОБСУДИЛИ ТРАНЗИТ В КАЛИНИНГРАД ОТВЕТНЫЕ МЕРЫ

РОДНЫЕ ПЕНАТЫ

«СЧАСТЬЯ МНОГО 
НЕ БЫВАЕТ»

Салат молодости. Антиковидный

3 Лук (много) мелко порезать и потолочь
3 Потереть огурец
3 Измельчить яйца вареные
3 Добавить сметану
    Соль по вкусу

Ешьте больше витаминов, будете здоровы: Александр Лукашенко угостил космонавта Олега Новицкого  
салатом собственного приготовления.

ПЕРВЫЕ

РЕЦЕПТ ОТ ПРЕЗИДЕНТА
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Происходящее в Украине развя-
зал коллективный Запад, поддер-
жав госпереворот в 2014 году. Об 
этом Президент России заявил на 
встрече со спикером Госдумы и ли-
дерами фракций.

«ПАРТИЙ МНОГО, 
РОДИНА – ОДНА»
Говорили прежде всего о событи-

ях в Украине и глобальных вызовах, 
с которыми столкнулась страна. Пре-
зидент поблагодарил депутатский 
корпус за быстрые и согласованные 
действия:

– Действовали консолидированно  
и сплоченно, как настоящие госу-
дарственники и патриоты России,  
для которых в сложных условиях 
любые межпартийные разногла-
сия уходят на второй план. Потому  
что партий-то у нас много, а Родина 
одна.

Особенно отметил слаженную ра-
боту Парламента и Правительства. 
Благодаря их решениям удалось сни-
зить последствия санкционного дав-

ления. По словам Владимира Путина, 
 попытки недружественных стран нам 
навредить, конечно, создают трудно-
сти, но отнюдь не такие, на которые 
они рассчитывали:

– Они должны были бы понять, что 
уже проиграли с самого начала нашей 
специальной военной операции. По-
тому что ее начало означает и начало 
кардинального слома миропорядка 
по-американски. Перехода от либе-
рально-глобалистского эгоцентриз-
ма к действительно многополярному 
миру, основанному не на придуман-
ных эгоистических правилах, не ли-
цемерных двойных стандартах, а на 

международном праве, подлинном 
суверенитете народов.

«ХОТЯТ ПОБЕДИТЬ? 
ПУСТЬ ПОПРОБУЮТ»
Прежним мир уже не будет никог-

да, несмотря на все усилия правящих 
западных элит. При этом, уверен Вла-
димир Путин, у России много союз-
ников, в том числе в США и Европе. 
Люди там все больше понимают, что 
действия их правительств идут враз-
рез с национальными интересами.

– Сегодня мы слышим, что нас хотят 
победить на поле боя. Ну что здесь ска-
жешь? Пусть попробуют, – улыбнулся 

Президент. – Мы уже много слышали, 
что Запад хочет воевать с нами «до 
последнего украинца». Это трагедия 
для украинского народа, но, похоже, 
все к этому и идет. Но все должны 
знать, что мы-то, по большому счету, 
всерьез пока еще ничего и не начи-
нали. При этом мы не отказываемся 
и от мирных переговоров. Но те, кто 
отказывается, должны знать, что чем 
дальше, тем сложнее им будет с нами 
договариваться.

 ■ Главные заявления Влади- 
мира Путина на совещании  
с Правительством:

 ● Несмотря на санкционное давление, 
ситуация в российском ТЭК остается 
стабильной.

 ● Дальнейшее санкционное давление 
на Россию может привести к ухудшению 
ситуации на мировом энергорынке.

Владимир Путин, подводя итоги, об-
ратил внимание еще на один важней-
ший аспект:

– Страна живет обычной мирной 
жизнью  – лето, курортный сезон, 
культурная жизнь, выставки, а ребя-
та пашут там под пулями, понимаете? 
Жизнью рискуют и товарищей сво-
их теряют в бою ради Родины. Все 
они действительно настоящие герои. 
Консолидация общества очень важ-
на, но нужна общенациональная по-
вестка поддержки Вооруженных сил. 
Чрезвычайно важно, чтобы воины чув-
ствовали такую поддержку. Это будет 
придавать им силы. И очень важно 
для достижения конечного результата. 
Он в любом случае будет достигнут, 
здесь нет никаких сомнений. Но ребя-
там легче выполнять боевые задачи, 
если они будут чувствовать за своей 
спиной поддержку и дыхание Родины, 
поддержку нашего народа.

 ■ Признание независимо-
сти ЛНР и ДНР предотвра-
тило катастрофу.

ПО-ДРУГОМУ 
НЕЛЬЗЯ
Консолидированное мнение 

всех депутатов высказал спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин:

– Мы все считаем, что бы-
ла предотвращена гибель 
огромного количества людей, 
если бы не эти решения. И 
сегодня, когда речь идет о 
работе Госдумы, мы прежде 
всего считаем своим долгом 
и приоритетом сделать все 
возможное для наших солдат 
и офицеров, обеспечить их 
семьи заботой, вниманием. 
И, конечно, в рамках своих 
возможностей создать зако-
нодательное поле, позволя-
ющее преодолеть  вызовы, с 
которыми столкнулась наша 
страна. 11 160 санкций объ-
явлено в отношении России. 
Ни одно государство не стал-

кивалось с таким количеством 
вызовов. Поэтому для всех 
нас это момент истины. Ин-
тересы Родины должны быть 
превыше всех партийных про-
грамм, и мы стараемся этому 
следовать.

Крайне важно сделать все, 
чтобы со стороны думы при-
нимались эффективные ре-
шения, соответствующие мо-
менту:

– С января принят 361 закон. 
35 процентов – законы соци-
ально значимые, – еще привел 
цифры Вячеслав Володин. – 
Это больше, чем в предыду-
щие годы. Несмотря на то что 
нам приходится для оператив-
ности передавать полномочия 
Правительству – по-другому 
в этой ситуации нельзя. Растет 
количество законов прямого 
действия – 63,4 процента от 
общего объема. Это задача, 
которую вы поставили перед 
Госдумой. Они, конечно, более 
эффективно решают пробле-
мы людей.

ПРАВОВОЕ ПОЛЕ 
ДЛЯ ДОНБАССА
Спикер призвал депутатов 

не расслабляться и в летние 
отпуска. Как можно больше 
уделить внимания своим изби-
рателям, решая их проблемы. 
Подготовиться к осенней сес-
сии, вместе с Правительством 
работая над законопроектами 
в области импортозамещения, 
создания новых отечествен-
ных технологий:

– Учитывая проблемы и си-
туацию на территории для нас 
братских республик – Луган-
ска и Донецка. Учитывая об-
ращения наших коллег-де-
путатов, мы договорились, 
что поможем им в создании 
правового поля, в рамках 
которого должны быть ре-
шены вопросы здравоохра-
нения, образования, соци-
альной защиты. Они к  нам 
приезжали несколько недель  
назад. Мы обсуждали со-
вместную работу в  рамках 
профильных комитетов, с тем 

чтобы такая помощь была ока-
зана в подготовке модельных 
законов. Поэтому для нас это 
лето будет очень ответствен-
ным.

СОЦИАЛИЗМ? 
ПОСМОТРИМ
Председатель КПРФ Ген-

надий Зюганов дал оценку 
процессам на Западе:

– Единство в борьбе про-
тив нацизма, бандеровщины 
и американского глобализма. 
Это вопрос нашего историче-
ского выживания. Капитализм 
не просто зашел в тупик, он 
действительно сегодня бесит-
ся. Противоядие есть только 
одно – кроме социализма, его 
побеждать некому.

– Что касается социалисти-
ческой идеи, то в ней ничего 
плохого нет, – рассудил Влади-
мир Путин. – Вопрос – чем на-
полнять, особенно в сфере эко-
номики? В некоторых странах 
наполнение есть и переплета-
ется с рыночными формами 

регулирования. Достаточно 
эффективно работает. Надо 
смотреть.

ОПОЛЧЕНЦЫ 
СТАНУТ 
ВЕТЕРАНАМИ
Есть инициатива создать меж-

ведомственную комиссию, кото-
рая займется интеграционными 
процессами по вхождению в со-
став России новых субъектов. 
Также внесен законопроект о 
приравнивании народной ми-
лиции ЛНР, ДНР, а также всех 
ополченцев по статусу к нашим 
военнослужащим – по соцзащи-
те, материальному обеспече-
нию и по будущим льготам, как 
ветеранам боевых действий. 
Важно сделать то же самое 
для пограничников, которые 
служат в Белгородской, Кур-
ской, Брянской, Воронежской 
и Ростовской областях. Потому 
что фактически они реальные 
участники спецоперации.

– Полностью это поддержи-
ваю, – сказал Владимир Путин.

Владимир ПУТИН – о ходе военной спецоперации:

МЫ ВСЕРЬЕЗ ПОКА  
ЕЩЕ НИЧЕГО  
И НЕ НАЧИНАЛИ

ВАЖНО

РОССИЯ НЕ БРОСАЕТ 
СВОИХ СОЛДАТ

ОШИБКИ ЗАПАДА ЗА ДВА ДНЯ НЕ ИСПРАВИШЬ КОРОТКО

11 160 САНКЦИЙ ПРОТИВ РОССИИ МОМЕНТ ИСТИНЫ
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Владимир Путин честно и емко сказал о действиях и возможностях российской армии  
на территории Украины. Есть кому призадуматься.

 ● Санкции наносят ущерб экономике 
России, многие риски сохраняются, вла-
сти не должны расслабляться.

 ● Европа пытается заместить россий-
ские энергоресурсы, но это приведет 
к росту цен.

 ● Запад хочет заставить другие стра-
ны нарастить объем энергодобычи, 

но этот рынок стабилен и не терпит  
суеты.

 ● Россия сосредоточится на наращива-
нии инфраструктуры для диверсифика-
ции экспорта газа и нефти на Юг и Восток.

 ● Уже допущенные Западом ошибки, 
в том числе на энергорынке, нельзя ис-
править «за два дня».

 ● Правительство России прорабатывает 
развитие железнодорожной инфраструк-
туры для поставок энергоресурсов в дру-
жественные страны.

 ● Добыча нефти в России с начала года 
выросла на 3,5 процента.

 ● Добыча газа за январь – май в России со-
кратилась, но незначительно, на 2 процента.
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 ■ В мечети Москвы и Под-
московья на Курбан-байрам 
пришли больше 400 тысяч 
верующих.

В новост-
ных про-
г р а м м а х 
г л а в н ы х 
российских 
и  белорус-
ских телека-
налов рас-
сказывали 
о том, как 

мусульмане отмечают священ-
ный праздник жертвоприноше-
ния Курбан-байрам. Масштаб 
мероприятий и степень духов-
ного участия в нем верующих 
мусульман впечатляют.

Когда тысячи мужчин, объе-
диненных верой, сосредоточен-
но, со знанием дела, соверша-
ют богослужение, безусловно, 
возникает чувство глубокого 
уважения к этим людям и их 
идеалам.

Заповеди и у мусульман, 
и у христиан практически оди-
наковые. И главное не в словах 
проповеди, а в делах, в поступ-
ках, которые потом совершают 
верующие.

В дни великих православных 
праздников в храмах тоже мно-
голюдно и радостно. Но большая 
часть прихожан у нас традици-
онно женщины, и чувство любви 
и сострадания на православных 
литургиях эмоционально преоб-
ладает над строгой собранно-
стью и силой, которую демон-
стрируют в мечети. 

А как хорошо было бы объеди-
нить эти атмосферы! Ведь, по 
сути, мы сегодня едины в нашей 
общей войне с мировым духов-
ным развратом.

Президент России Влади-
мир Путин поздравил россий-
ских мусульман с праздником 
Курбан-байрам, поблагодарил 
мусульманскую общину за ак-
тивное участие в жизни страны, 
подчеркнул ее большую роль 
в воспитании подрастающего 
поколения и поддержании меж-
национального мира и согласия 
в обществе.

Во время проповеди в Москов-
ской соборной мечети главный 
муфтий России Равиль Гай-
нутдин несколько раз повторил 
одну важную мысль: «Сегодня 
мы молимся, чтобы нигде на 
земле не проливалась кровь».

Этот посыл понятен и близок 
представителям всех религиоз-
ных конфессий. 

Но это не означает, что сле-
дует сложить оружие перед са-
танистами в натовских камуф-
ляжах, желающих попрать наш 
дух, сломить духовно, уничто-
жить физически.

Ахмат – сила! С праздником, 
дорогие мусульмане!

ЖЕРТВА  
ВО ИМЯ МИРА

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ПРЕЗИДЕНТ ПРЕДУПРЕДИЛ ГУМАНИТАРНУЮ 
КАТАСТРОФУ
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Решение начать спецоперацию по-
зволило избежать огромного количе-
ства жертв среди населения Донбасса.

– Президент России сделал все для 
того, чтобы обеспечить безопасность 
страны, защитить граждан ДНР и ЛНР. 
Если бы не его решение о начале спе-
циальной военной операции, могло 
произойти страшное. Он упредил то, 
что могло случиться. Войска были уже 
стянуты к границам Донбасса, и все это 
закончилось бы гуманитарной катастро-
фой, огромным количеством жертв. 
Наш Президент обеспечил безопасность 
страны. Если бы не его решение, мир 
фактически мог встать перед пропа-
стью, перед порогом начала большой 
войны. Западу не выгодно было разре-
шить сегодняшнюю ситуацию мирными 
средствами. Борис Джонсон (экс-глава 
правительства Великобритании. – Прим. 
ред.) – один из апологетов развития си-
туации через военные действия, он не 
сторонник мира. Такие западные поли-
тики не думают о будущем, и при этом 
им безразлична судьба украинцев, для 
них это расходный материал, – сказал 
спикер Госдумы, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин.

Ночью 3 июля киевские власти на-
несли удар ракетами «Точка-У» по жи-
лым районам Белгорода и Курска. Их 
уничтожили российские системы ПВО.

– На наш взгляд, Борис Джонсон во 
многом замешан в том, что наносятся 
удары по мирным территориям России. 
Именно он был тем человеком, который 
настаивал, чтобы бомбили мирные го-
рода. Нельзя быть клоуном, занимая 

такой пост. Его должен ожидать суд. 
Во всяком случае, считаю правильным, 
чтобы мы этот вопрос с контроля не 
снимали, а он готовился к даче показа-
ний, – добавил спикер думы.

А США, подливая масла в огонь и пич-
кая Украину оружием, преследуют ис-
ключительно меркантильные цели.

– Они добились своего, они Европу 
убрали из своих конкурентов. Но что 
касается самой Европы, конечно, она от 
этого явно не выигрывает. Мы видим си-
стемный кризис элит европейских стран 
и США, в основе которого ситуация, когда 
они хотели обладать миром и поэтому 
разрушили старую Европу, приведя на 
смену молодых политиков, ориентиро-
ванных на их государство. Тем самым они 

убрали балансы, противовесы. Убрали 
в том числе возможность лидеров евро-
пейских государств высказывать при об-
суждении свое  мнение о происходящем. 
Сейчас они все поддакивают. В каких-
то случаях, может быть, еще Франция 
пытается занять свое особое место и 
высказать точку зрения, но это тоже не 
получается. США смогли ослабить по-
литически и  экономически европейские 
государства через создание Евросоюза. 
Учитывая, что и европейский парламент, 
и законы, которые сейчас приняты, пред-
полагают, что все-таки определяет итог 
большинство, а посмотрите, какое это 
большинство! Это страны Прибалтики, 
Польши, и можно дальше продолжать. Во 
всяком случае, всем очевидно, что боль-
шинство государств, которые не имеют 
своего суверенитета, – это сателлиты Со-
единенных Штатов Америки, именно они 
и задают тон в европейской политике. 
Что касается Германии, Франции, Ита-
лии – они просто-напросто ослаблены 
через вымывание из выборов самостоя-
тельных политиков и поддержку тех, кто 
абсолютно управляется из Вашингтона. 
Такие карманные  руководители. В итоге 
мы с вами видим, к чему это приводит, – 
резюмировал Председатель Парламент-
ского Собрания.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Тем, кто оставил Россию и 
пережидает на теплых пляжах, 
будет сложно вернуться.

На заседании Госдумы прозву-
чало заявление: мол, надо создать 
условия, чтобы люди, уехавшие за 
границу после начала спецопера-
ции, возвратились.

– Тот, кто любит свою страну, 
не уезжает, в сложное время не 
оставляет ее один на один с вы-
зовами. Никто не мешает тем, 
кто хочет быть со страной, вер-
нуться,  пойти в военкомат и с 
оружием в  руках  защищать на-

шу безопасность, нашу Родину. 
Во время  Великой  Отечественной 
войны те, кто не мог  отправиться 
на фронт, в тылу ковали Победу.  
Несмотря на  разногласия, мно-
гие, кто по  политическим  мотивам 
 находился в лагерях, писали заяв-
ления и просились на фронт. Кто-то 
в шарашках совершал открытия 
и укреплял обороноспособность, 
но никто не хотел Родине зла, 
не бросал ее в это время. У тех,  
кто уехал, есть время подумать 
и быть со страной. Но чем доль-
ше они там  находятся, пережидая  
на теплых пляжах  непростое  
время, тем  сложнее им будет вер-
нуться, – резюмировал Вячеслав 
Володин. 

 ■ Профессор Колумбийского университета 
Джеффри Сакс, председатель комиссии по 
коронавирусу медицинского журнала The 
Lancet, обвинил страну в распространении 
пандемии.

– Сегодня, когда звучат подобные обвинения, 
Байден молчит. Боится, что мир узнает правду об 
истинном виновнике эпидемии. Миллионы забо-
левших и погибших, мировой экономический кри-
зис, падение уровня жизни людей – последствия 
COVID-19, за которые Вашингтону необходимо 
понести ответственность. Военные биологические 
разработки США, которые они ведут по всему миру, 
должны быть остановлены и рассекречены. Всем 
государствам, пострадавшим от пандемии, США 
обязаны компенсировать понесенные убытки, – 
считает эксперт.

 ■ В этом году в России 
впервые официально 
отмечали День семьи, 
любви и верности.

– Замечательно, что 
он появился! Нам необ-

ходимо укреплять инсти-
тут семьи, окружать на-
ших близких любовью, 
заботой и вниманием.  
С выходом из Совета Ев-
ропы ушли в прошлое 
требования узаконить в 

России однополые бра-
ки. Попытки навязать 
нашему обществу чуж-
дые ценности провали-
лись. Правильно ввести  
запрет пропаганды нетра-
диционных ценностей, – 
убежден Вячеслав Воло-
дин.

ОБРАТНЫЙ ПУТЬ 
НЕ ПРОСТ

КТО ЕСТЬ КТО?ИСТИННЫЕ ВИНОВНИКИ

«КОРОНУ» ЗАПУСТИЛИ ИЗ США

ИНИЦИАТИВАПРОТИВ ПРОПАГАНДЫ  
ЧУЖДЫХ ЦЕННОСТЕЙ
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Спикер участвовал во встрече российского 
лидера с главами думских фракций. 
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Черешня из Гродненской 
области может потеснить 
в России молдавскую и ту-
рецкую. 

СЛАВНАЯ ДИНАСТИЯ
– Угощайтесь, пожалуйста!
Среди аккуратно посажен-

ных деревьев, в тени которых 
приятно было спрятаться от 
36-градусной жары, стоял 
стол, украшенный корзина-
ми с фруктами. Уговаривать 
гостей долго не пришлось.

Аграрная секция IX Форума 
регионов в Гродно, посвящен-
ная белорусско-российскому 
взаимодействию в АПК, про-
шла в агрогородке Квасовка, 
в производственном коопера-
тиве имени Кремко.

– Таких городков на терри-
тории Беларуси 1480, – по-
яснил заместитель Пред-
седателя Парламентского 
Собрания Михаил Русый. – 
Одни получше, другие – по-
скромнее. Но именно этот – 
образцовый.

Кооператив вырос из кол-
хоза «Октябрь», который в 
далеком 1949 году организо-
вали девять семей из деревни 
Нижние Погораны. В 1984-м 
его возглавил Виталий Крем-
ко, удостоенный за свой труд 
звания Героя Беларуси.

К бюсту основателя коопе-
ратива делегаты форума воз-
ложили цветы.

Сейчас успешным 
предприятием руково-
дит сын основателя – Сергей 
Кремко.

– Символично, что мы про-
водим заседание секции в аг-
рогородке в тот день, когда 
Глава Беларуси вручит Сер-
гею Витальевичу орден Оте-
чества III степени за его до-
стижения, – отметил Русый.

ТОВАРООБОРОТ 
РАСТЕТ
– Нужно усилить интегра-

цию в Союзном государстве, 
в том числе в агропромыш-
ленном комплексе, – отметил 
председатель Комитета Со-
вета Федерации по аграрно-
продовольственной полити-
ке и природопользованию 
Алексей Майоров. – Надеж-
ную основу для этого создают 
утвержденные в ноябре про-
шлого года Высшим Государ-
ственным Советом 28 отрас-
левых союзных программ. 
Россия и  Беларусь догово-
рились сблизить законода-
тельства в сфере АПК, чтобы 
увеличить объемы взаимной 
торговли, снять администра-
тивные барьеры и вместе раз-
вивать сельское хозяйство. 

Кооператив имени Крем-
ко – хороший пример агро-
холдинга, который успешно 
развивает несколько направ-
лений работы, имея замкну-
тый цикл – от производства 
продукции до ее переработки 
и реализации, в том числе – 
экспорт в Россию.

– Россия остается важней-
шим стратегическим торго-
вым партнером, что особенно 

актуально сейчас, – подчер-
кнул на заседании вице-

премьер Беларуси 
Лео нид Заяц. – Об-
щий товаро оборот 
продовольственных 
товаров и сельхоз-
сырья между на-

шими странами по-
стоянно растет и в 

прошлом году составил 
больше 6,6 миллиарда дол-
ларов. Доля России в экспор-

те составила 72 процента. 
И положительная динамика, 
несмотря на давление извне, 
сохраняется. 

РИСКОВАЯ ЯГОДА
Делегациям из двух стран – 

парламентариям, сенаторам, 
чиновникам высокого ранга – 
показали посевные площади, 
животноводческий комплекс 
«Ликовка» и фруктовый сад, 
который привлек особое 
внимание. Гостеприимные 
хозяева предложили проде-
густировать образцы местной 
продукции, в том числе фрук-
ты – клубнику и черешню.

– Про белорусскую клуб-
нику слышал, а вот черешню 
вижу впервые, – обратился 
я к ведущему агроному Ген-
риху Санько.

– Действительно, выра-
щивать ее в нашем климате 
довольно рискованно, ведь 
случаются крепкие морозы, – 
подтвердил специалист. – На-
ше садоводство, пожалуй, 
единственное предприятие 
Беларуси, которое занимает-
ся черешней в таком большом 
объеме. Но риск себя оправ-
дывает. Сначала поставили се-
бе задачу вырастить плотный 
сорт, который бы годился на 
экспорт, например в Россию. 
Сорт «регина» полностью со-
ответствует этим требовани-
ям. Он ничуть не хуже турец-
кой, греческой, молдавской 
или кипрской ягоды.

В этом году Геннадий Сань-
ко ожидает хороший урожай 
не только черешни, но и клуб-
ники с яблоками. Предпри-
ятие готово экспортировать 
свою продукцию в Россию.

Валентина МАТВИЕНКО,  
председатель Совета Федерации:

– Принципиально 
важно создавать 
условия для устой-
чивого, комфортно-
го взаимодействия 
предприятий АПК 
Беларуси и России, 
развивать крупные 
интегрированные 
агропромышлен-
ные объединения. От нас требуются 
новые подходы, новые формы рабо-

ты. Очень важно в процессе создания 
кооперационных цепочек вовлекать 
малый и средний бизнес. Следует со-
вершенствовать региональную систему 
разделения труда, сделать ее 
такой, чтобы мы не конкури-
ровали, а взаимно дополняли 
друг друга.

Михаил РУСЫЙ, замести-
тель Председателя Парла-
ментского Собрания:

– Есть у нас такой орган – 
Межпарламентская ко-
миссия. Хотим придать ей 

функции жесткого контролера – если 
решение принято на форуме, его на-
до исполнять. Сегодня идти в нужном 
направлении уже недостаточно, надо 

бежать.
Да, в условиях санкций рабо-

тать тяжело, но, с другой сто-
роны, открылись новые рынки, 
новые возможности. Пожалуй-
ста, реализуй себя: создавай 
рабочие места, производи, про-
давай, зарабатывай. Поможешь 
не только себе, но и государ-
ству.

Нам важно проводить единую аграрную 
политику, выстроить баланс Беларусь – 
Россия. Первое, что мы можем решить, – 
сложности с семенами в овощеводстве. 
Пока мы были завязаны на иностранной 
селекции. Минеральные удобрения мы 
используем для подкормки сельскохо-
зяйственных культур. Этот вопрос можем 
закрыть, имея такие мощные химические 
комбинаты. Наши страны прошли через 
торговые войны, а теперь должны рабо-
тать вместе ради общего процветания.

 ■ Нужно уходить от западных техно-
логий, создавая селекционные центры.

Вице-премьер Беларуси Леонид Заяц счи-
тает, что производство продуктов в наших 
странах всегда было одним из приоритетов, 
но из-за санкций нужны реформы.

– Мы видим направления, которые были бы 
интересны и Беларуси, и России, – поделился 
один из руководителей Правительства. – Они 
касаются селекционно-гибридных центров. 
Мы используем немецкие, итальянские, фран-

цузские, датские технологии в свиноводстве. 
Хотим создать с российскими коллегами се-
лекционно-гибридный центр по производству 
свинины, а также центр по выращиванию 
мальков рыбы. Нам вместе нужно двигаться 
и по племенному делу в молочном ското-
водстве. Пора уходить от импортных вакцин  
в свиноводстве, птицеводстве, для крупного 
рогатого скота. Наши предприятия уникаль- 
ны и в тесной кооперации могли бы обеспе-
чить импортозамещение всего, что нам тре-
буется.

БЕ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПЛЕМЕННОЕ ДЕЛО – НЕХИТРОЕ КООПЕРАЦИЯ
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ЦИФРА
Белорусскую 
сельскохозяй-

ственную продук-
цию поставляют 

в 71 субъект 
России.

ОЙ, ЦВЕТЕТ «РЕГИНА»!

У сорта высокий иммунитет 
к вредителям и вирусным 
заболеваниям.

Эта красота 
выдерживает морозы 
до минус 25 градусов.

Агрогородок Красовка – один 
из самых красивых в области.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Почетном консульстве России 
в Витебске не только помогают с 
оформлением документов, но и 
делают все, чтобы имена героев 
не забывали.

ВЕРНУЛИ ПРОШЛОЕ  
ИЗ НЕБЫТИЯ
Первое в Беларуси Почетное кон

сульство России открылось в Витеб
ске в декабре прошлого года. Место 
выбрали не случайно. Пригранич
ные районы – флагманы интеграции, 
места, где превращают «географию»  
в прибыль. Да и транспортные ар
терии проходят через пограничные 
области, играя важнейшую роль в 
развитии двусторонних отношений.

Почетным консулом стал известный 
бизнесмен генеральный директор 
предприятия «Белвест» Юрий Су
манеев. Он родился на Урале, до 2003 
года работал в российской столице, 
но уже около двух десятков лет живет  
и трудится в городе над Двиной. Он 
признается: задачи, которые стоят 
перед почетным консульством, раз
ноплановые – развитие и укрепле
ние деловых, культурных, научных 
и общественных связей между двумя 
странами, сохранение исторической 
памяти о самых трагических событи
ях ХХ века. 

До сих пор судьбы многих тысяч лю
дей остаются невыясненными. Не зря 
говорят, что война не окончена, пока 
не похоронен последний солдат. Еще 
до официального открытия консуль
ства в Витебске помогли россиянке, 
которая искала родственника, погиб
шего на Лиозненщине во время Вели
кой Отечественной войны. Благодаря 
стараниям почетного консульства  
и местной власти удалось вернуть из 
небытия прошлое героя. Имя освобо
дителя уже нанесли на мемориаль
ную плиту в агрогородке Бабиновичи.

Также на белорусской земле обре
ли вечный покой россияне – герои 
Первой и Второй мировых войн, Оте
чественной войны 1812 года.

СМС С БЛАГОДАРНОСТЬЮ
3 января под Витебском произо

шла страшная авария. Легковушка 
на скользкой дороге выскочила на 
встречку, где столкнулась с экскурси

онным автобусом. Пострадало боль
ше 40 российских туристов из Ряза
ни, Череповца, Ярославля и других 
городов. Они начали путешествие 
по стране с Орши и к обеду долж
ны были поспеть в Витебск, а затем 
планировали отправиться в Минск. 
Но внезапно оказались в кювете, не
которые – с тяжелыми травмами. По
четный консул не остался в стороне 
от этой трагедии – держал связь с 

местными властями, помог организо
вать консилиум витебских докторов с 
российскими коллегами из Главного 
военного клинического госпиталя 
имени Бурденко. Одну женщину из 
Витебска привезли на реанимоби
ле прямо в Москву, а из российской 
столицы – на поезде в Архангельск. 
В его телефоне до сих пор хранятся 
сообщения со словами благодарности 
за отзывчивость.

НА ДВЕ СТРАНЫ И В СЛУЖБУ, И В ДРУЖБУ

Красную ленточку перерезали больше полугода назад – 15 декабря.

БЕ
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Елена ФЕДЯШЕВА

 ■ Воронежский завод отлил Благовест
ный колокол для белорусского мона
стыря.

Почему Благовестный? В любом храме 
именно такой медный исполин своими звуч
ными, размеренными ударами приглашает 
народ к службе. Заказ обители Жирович
ского СвятоУспенского монастыря добро
совестно выполнил известный на весь мир 
воронежский колокололитейный завод Ани
симова «Вера».

– Колокол украшен барельефными изо
бражениями городовгероев и надписями: 
«Никто не забыт и ничто не забыто», «Веч
ная слава героям, павшим в боях за свободу 
и независимость нашей Родины!» – расска
зали на предприятии.

Воронежский завод успешно работает уже 
30 лет. Здесь смогли объединить много
вековые традиции с современными техно

логиями. Первые колокола создатель за
вода Валерий Анисимов изготовлял сам,  
методом проб и ошибок: делал расчеты, 
рисовал формы, изучал технику старин
ного литья.

Вместе с высокими технологиями – ком
пьютерным моделированием и цифровой 
акустической лабораторией – здесь при
меняют традиционные ручные операции. 
Завод «Вера» получил благословение Па
триарха Московского и всея Руси Алек
сия II, а также общероссийское и мировое 
признание.

Его продукция разлетелась по всему ми
ру – воронежские колокола звучат не только 
в России, но и в странах ближнего и даль
него зарубежья: Беларуси, Польше, Канаде, 
Японии, Греции, Финляндии, Корее, США, 
Англии, Черногории, Сербии, Германии.

В России крупнейшими заказами стали 
изготовление колоколов для храма МВД 
и Спасской башни – голосами воронежских 
колоколов звучат кремлевские куранты.

В Екатеринбурге открылось Почетное 
консульство Беларуси.

Его миссия – развитие торгово-эко-
номических отношений между Уралом 
и республикой. Консульство дополнит 
работу отделения посольства Беларуси 
в столице Среднего Урала.

Открывали консульство посол респу-
блики в России Владимир Семашко 
и представитель МИД России в Ека-
теринбурге Александр Харлов.

– Дипмиссия будет развивать торго-
во-экономических отношения между 
Уралом и Беларусью, – пообещали ди-
пломаты.

Почетным консулом стал Николай 
Власюк – бизнесмен, родившийся в 
Минске и имеющий российское граж-
данство.

Владимир Семашко попросил новоис-
печенного почетного консула помогать 
«расширению экспортно-импортных опе-
раций» и решать задачи импортозаме-
щения, особенно в сфере производства 
микроэлектроники.

Ранее мэрия Екатеринбурга установила 
побратимские отношения с Минском. По 
мнению городских властей, они упроща-
ют многие  процессы и позволяют быстрее 
реализовывать совместные проекты.

СВЯЗИ РЕШАЮТ ВСЁ
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

БЕ
ЛТ

А

Изделия завода 
«Вера» разлетелись 
по всему миру. ПАВШИМ В БОЯХ ЗА СВОБОДУ

 ■ Юрий Суманеев хочет создавать 
новые рабочие места. 

На российский рынок поставляют  
70–80 процентов обуви «Белвест». Поку-
патели голосуют рублем за качественный 
товар. 

– Нужно создать условия для эффектив-
ного взаимодействия и углубления интегра-
ции, – говорит Юрий Суманеев. – У пред-
приятия мощность – два миллиона пар. 
Чтобы самостоятельно выйти на цифру в 
три миллиона, нужно задействовать еще 
около тысячи работников. Их можно найти 
в российских регионах. 

ИДЕАЛЬНАЯ ПАРА
ХОДОВОЙ ТОВАР

М
ВД

 Б
ел
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ус

и

После тяжелого ДТП пострадавшим понадобилась 
помощь не только врачей, но и дипломатов.
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Ольга ПОКЛОНСКАЯ,  
Андрей  
ДЕМЕНТЬЕВСКИЙ

 ■ А вы знали, что всего 
один тест покажет, на что 
способен ваш ребенок и 
в какую секцию его лучше 
отправить?

В Республиканском цен-
тре геномных биотехноло-
гий Института генетики 
и цитологии НАН Бе-
ларуси генетиче-
ский паспорт по-
лучили тысячи 
белорусов. Какая 
категория граж-
дан чаще всего 
прибегает к ДНК-
исследованиям? 
Почему их стоит сде-
лать, отдавая ребенка в 
спортивную секцию? Чем 
ученые могут помочь во 
время пандемии? На эти 
вопросы ответила главный 
научный сотрудник лабо-
ратории генетики чело-
века Института генетики 
и цитологии НАН Беларуси, 
доктор биологических на-
ук, профессор Ирма Моссэ.

ДОЛГОЖДАННЫЕ 
МАЛЫШИ
– В наш центр обращают-

ся не только белорусы, но 
и иностранцы – граждане 
из 22 стран. В том числе из 

России, США, Китая, Кореи, 
Франции, Германии и дру-
гих,  – рассказывает Ирма 
Моссэ. – По-прежнему самая 
востребованная услуга – вы-
яснение причин невынаши-
вания беременности. Жен-
щины обращаются к нам, 
когда врачи не находят этому 
никаких медицинских объ-
яснений. Мы делаем ДНК-
тестирование и выясняем 

генетические фак-
торы риска этой 

п а т о л о г и и . 
Как правило, 
они связаны 
с наслед-

ственной тромбофилией. 
Мы уже разработали способ, 
позволяющий определить, 
во сколько раз выше риск 
невынашивания у той или 
иной пациентки. Если шанс 
потерять ребенка велик, ме-
дики назначают терапию, 
и женщины благополучно 
рожают.

Мы дважды проводили 
опросы среди женщин с гене-
тической предрасположен-
ностью к таким проблемам, 
у которых было не меньше 
двух выкидышей. В 2019 году 
из тысячи опрошенных 84,6 
процента после проведенно-
го лечения успешно родили 
малышей. А при таком же 
опросе в 2021 году этот по-
казатель оказался 85,2 про-
цента. Это очень высокий 
результат.

ПРЕДУПРЕЖДЕН –  
ВООРУЖЕН
Белорусские ученые мо-

гут определить генетиче-
скую предрасположенность  
к 19 социально значимым 
заболеваниям: сердечно-
сосудистым, эндокринным 
(включая диабет второго 
типа), остеопорозу и  т.  п. 

Зная свою ахиллесову пяту, 
человек может изменить 
образ жизни, отказаться от 
вредных привычек и предот-
вратить несчастья. Сколько 
пациентов, узнав о  высо-
кой вероятности развития 
инфаркта миокарда, не-
медленно бросали курить,  
покупали абонемент в бас-
сейн или спортзал и меняли 
рацион!

В пандемию научные со-
трудники предлагают ДНК-
тестирование на предраспо-
ложенность к осложнениям 
после ковида, в том числе 
таких опасных, как образо-
вание тромбов и гипертони-
ческий криз.

ВЫЧИСЛЯЕМ 
ЧЕМПИОНОВ
Востребованы и услуги по 

ДНК-диагностике спортив-
ной одаренности, устойчиво-
сти к физическим нагрузкам, 
профилактике спортивных 
травм. 

– Обычно к нам приво-
дят детей пяти-шести лет, 
чтобы выяснить, есть ли 
у  них талант к выбранно-
му виду спорта, стоит ли 
растить из них чемпионов 
или лучше просто посещать 
спортивную секцию для 
гармоничного развития и 
здоровья, – пояснила Ирма 
Моссэ. – Своевременная диа-
гностика способностей по-
зволяет снизить вероятность 
разочарований в будущем. 
Зачем заставлять мальчишек 
и девчонок тренироваться 
до седьмого пота при от-
сутствии исключительных 
спортивных данных? Гене-
тическое тестирование по-
зволяет определить и абсо-
лютные противопоказания 
к некоторым видам спорта. 
У людей бывают такие ва-
рианты генов, при которых 
травма головы может иметь 
роковой исход: категориче-
ски нельзя заниматься, на-
пример, боксом. 

 ■ Уже в этом году в респу-
блике разработают специ-
альные паспорта, содержа- 
щие информацию о психо-
эмоциональном статусе че-
ловека.

Считается, что 80–85 процентов 
характера и особенностей лич-
ности диктуют гены: трудолюбия 
и лени, пассивности и активности, 
упрямства и гибкости.

– В последние годы мы изучали 
генетические механизмы психо-
эмоционального статуса, – рас-
сказывает Ирма Моссэ. – Уделя-
ли внимание диагностике генов 
стрессоустойчивости. Прежде все-
го такая информация нужна, что-
бы определить профпригодность 

человека к экстремальным про-
фессиям, связанным с регуляр-
ными стрессами: летчик, водолаз, 
космонавт, сотрудник спецподраз-
деления МЧС и другие. Уже в этом 
году планируем разработать гене-
тические паспорта, в которых бу-
дут данные о психоэмоциональных 
особенностях человека.

В помощь криминалистам раз-
работаны методы получения на 
основе исследований ДНК самой 
разной информации о личности 
преступников и жертв: их возрас-
те, особенностях внешности, пси-
хоэмоциональном статусе в «ак-
туальный момент» – находился 
ли человек в состоянии аффек-
та или действовал хладнокров-
но. Для этого пришлось создать 
уникальную (такой еще в мире не 
было) панель генов.

 ■ Современные генетические методики по-
зволяют выяснить, эффективно ли лекарство 
для конкретного человека и какая дозировка 
для него оптимальна.

Те же средства (например, варфарин и клопидо-
грел, которые используют при терапии сердечно-со-
судистых заболеваний), в зависимости от генотипа 
пациента, могут помочь одним, оказаться неэф-
фективными для других и опасными для  третьих. 
В  развитых странах результаты генетического ана-
лиза, указывающие на чувствительность человека 
к конкретному препарату, его данные (возраст, 
пол, вес, рост) вводят в специальный калькулятор 
и рассчитывают индивидуальную дозу лекарства.  
Они могут различаться для пациентов с одина-
ковым диагнозом в 10–15 раз. А если конкрет-
ный препарат категорически не подходит, его  
заменяют.

 ■ Хорошим подспорьем для 
командиров элитных отрядов 
силовых структур Беларуси 
может стать тестирование 
при формировании личного 
состава.

Как утверждают разработчики 
программы «Универсальный сол-
дат», возможности Института ге-
нетики и цитологии Национальной 
академии наук позволяют опре-
делить профессиональную при-
годность, улучшить подготовку 
и сохранить здоровье кандидатов 
в спецназовцы.

По данным специалистов НАН, 
генетическое тестирование лич-
ного состава подразделений ока-
жет ценную помощь врачам – они 
смогут более эффективно органи-
зовать профилактику и раннюю 
диагностику заболеваний, пра-
вильно выбрать препараты и до-
зировку для лечения бойцов.

По анализу ДНК в Институте ге-
нетики и цитологии готовы опре-
делить, насколько спецназовец 
силен, вынослив, быстр, способен 
ли он к восстановлению после фи-
зических нагрузок, стрессоустой-
чив ли в критических ситуациях. 
Также белорусские ученые пред-
лагают сотрудникам подразде-
лений специального назначения  
(а еще военнослужащим Воору-
женных Сил, работникам МЧС,  
пилотам, водолазам) свою по-
мощь, чтобы выявить повышен-
ный риск сердечно-сосудистых 
заболеваний, костных переломов, 
разрывов и растяжений связок 
и  сухожилий, травм головного 
мозга.

Диагностика по программе 
«Универсальный солдат» выявит 
склонность человека к заболева-
ниям, которые могут проявить-
ся при повышенных нагрузках. 
Исследования вызвали большой 
интерес у представителей сило-
вых ведомств на проходившей 
в «Минск-Арене» выставке «На-
циональная безопасность. Бела-
русь-2022».

У белорусских ученых в раз-
работке и другой полезный для 
представителей экстремальных 
профессий проект. Завершились 
исследования по определению 
психоэмоциональной устойчи-
вости человека. Так как работа 
бойцов спецподразделений свя-
зана с повышенной нагрузкой, 
генетическая диагностика позво-
лит предсказать поведение бойца 
в экстремальных ситуациях, его 
способность сохранять выдержку 
и самообладание.

В фокусе внимания ученых – 
стрессоустойчивость. Выяв-
ление генов, ответственных за 
психоэмоциональные особен-
ности человека, позволит с по-
мощью ДНК-анализа правиль-
но проводить профориентацию  
и определять необходимое меди-
ко-биологическое обеспечение 
для людей экстремальных про-
фессий.

НА СТРАЖЕ

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ 
СОЛДАТ

С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ТЕЛА

СКОЛЬКО В ГРАММАХ?
УНИКАЛЬНАЯ 
ПАНЕЛЬ

УРОВЕНЬ СТРЕССА

БЕ
ЛТ

А

БЕ
ЛТ

А

ГЕНИАЛЬНЫЙ ПОДХОД

ЦИФРА
Всего в Институте 

генетики и цитологии 
НАН Беларуси за год 

делают около 38 тысяч 
генетических анали-

зов.

Против природы не попрешь! Это стоит учитывать, выбирая  
вид спорта для любимого чада.

Наследственность 
определяет внешность, 
характер и даже 
наши эмоции.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Антироссийская полити-
ка до отставки довела: Бо-
рис Джонсон объявил, что 
покидает посты премьер-
министра Великобритании 
и лидера Консервативной 
партии.

Отставка произошла на фо-
не секс-скандала, связанного  
с пьяными домогательствами 
его протеже, заместителем глав-
ного организатора («кнута») пра-
вящей Консервативной партии 
Криса Пинчера. Да и уровень 
жизни англичан стремительно 
падает из-за козней против Рос-
сии – народ очень недоволен. 
Правительство Джонсона разва-
лилось за считаные дни: в знак 
протеста стали один за другим 
уходить ключевые министры.

Впрочем, к британскому пре-
мьеру и до этого были вопросы: 
когда по всей стране действовал 
жесткий локдаун, в его резиден-
ции на Даунинг-стрит проходили 
вечеринки для чиновников. Пока 
рядовые британцы не могли да-
же попрощаться с родственника-
ми, умирающими от COVID-19, 
руководство веселилось, поза-
быв про самоизоляцию и соци-
альную дистанцию.

– Ну ушел и ушел, – проком-
ментировал отставку Джонсона 

министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров. – Все гово-
рили, что надо Россию изолиро-
вать, а пока собственная  партия 
изолировала Бориса Джонсона.

На русофобские настроения 
главы британского правитель-
ства обратил внимание и пресс-
секретарь Президента России 
Дмитрий Песков.

– Что касается господина 
Джонсона, он очень нас не любит, 
мы его тоже, – сказал Песков.

Как заметил зампред Совбе-
за России Дмитрий Медведев, 
то, что произошло с Джонсо-
ном, – закономерный итог бри-
танской наглости и бездарной 
политики. Особенно на между-
народном треке.

– «Лучшие друзья Украины» 
уходят. «Перемога» в опасно-
сти! – иронично сказал он. – 
Ждем новостей из Германии, 
Польши и Прибалтики.

Однако радоваться тому, что 
ушел русофоб Джонсон, пока ра-
но. За его кресло бьются новые 
кандидаты, которые будто со-
ревнуются, чья антироссийская 
риторика жестче. Один из них – 
глава МИД Великобритании 
Лиз Трасс. В своей программ-
ной статье она пообещала, что 
введет новые санкции против 
России и сделает так, чтобы не 
дать ей победить в спецопера-
ции.

«УШЕЛ И УШЕЛ» ПОЛИТИКА

Лидер ЛДПР, член Комиссии Парла-
ментского Собрания по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками 
Леонид Слуцкий на встрече с Вла-
димиром Путиным в Госдуме обра-
тился с просьбой от руководителей 
всех фракций увековечить память 
Владимира Жириновского:

– Это чрезвычайно важно для 
тех, кто помнит Владимира Воль-
фовича – великого человека, чьи 
прогнозы, как мы видим, сбываются и будут 
сбываться.

– Владимир Вольфович был не просто вы-
дающимся политическим деятелем, а  чело-
веком очень разносторонним, с глубокими 
знаниями, – согласился Владимир Путин. – 
Отсюда и его пророчества, которые сбыва-
ются. Они не на голом месте, не на картах 
игральных выстроены, а на знаниях, на по-

нимании развития ситуаций. Но что самое 
главное – Владимир Вольфович,  безусловно, 
был патриотом России. Конечно, Леонид Эду-
ардович, вам будет непросто: все будут срав-

нивать ваш стиль работы со стилем 
Владимира Вольфовича. Я знаю, 
что у вас есть собственный стиль. 
Правда, стиль стилем, но общий под-
ход, связанный со всем, что касается 
интересов России, остается неизмен-
ным. Это очень важно. Я всячески 
хочу вам пожелать успехов в работе. 
По деталям поговорим в ходе нашей 
двусторонней встречи.

– Быть Жириновским не получится ни 
у кого. Каждый индивидуален. И должен 
оставаться таким, какой он есть, – сказал 
Слуцкий.

– Вы ставку делаете на свою индивидуаль-
ность?

– Я делаю ставку на партию, которая еди-
ногласно меня поддержала, это огромная от-
ветственность. Будем работать. 

ВСТРЕЧА В ВЕРХАХ

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Россия и Беларусь пла-
нируют перейти на элек-
тронные документы для 
торговли между странами.

Федеральная налоговая 
служба России и Министер-
ство по налогам и сборам 
Беларуси уже провели такой 

эксперимент. Подтверждать 
подлинность электронных до-
кументов, их идентичность 
и целостность будет служба 
доверенной третьей стороны.

Уже в 2023 году стра-
ны смогут избавиться от 
оформления бумажных до-
кументов. Это нужно, чтобы 
снизить издержки бизнеса и 
государств.

В ближайшее время ве-
домства России и Беларуси  
собираются ввести стандар-
ты взаимодействия операто-
ров электронного докумен-
тооборота, сформировать 
перечни документов, об-
мен которыми возможен в 
онлайн-режиме. Затем они 
согласуют рекомендации для 
бизнеса.

БЕЗ БУМАЖНОЙ ВОЛОКИТЫ НОУ-ХАУ

со
цс

ет
и

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ «Большую двадцатку» не 
удалось сплотить против Сергея 
Лаврова.

ГЛУБОКО 
ЗАБЛУЖДАЮТСЯ
– Пусть только покажется на на-

шем горизонте, мы ему устроим! – 
примерно таков был посыл речей 
западных политиков перед встре-
чей министров иностранных дел 
на Бали. Адресатом их угроз был, 
конечно же, представитель России. 
Но затея потерпела крах. США и 
их сателлиты – Германия, Япония, 
Великобритания  – упражнялись 
в хамстве, пытаясь сделать невоз-
можное, вывести из себя Сергея 
Лаврова, а остальные участники 
саммита ясно дали понять: мы в 
эти игры не играем.

Аргентина, Бразилия, Индия, Ин-
донезия, Мексика, Саудовская Ара-
вия, Турция, ЮАР и Китай даже не 
подумали осуждать действия России 
в Украине. В их речах часто звучало 
слово «многосторонность». В пере-
воде с дипломатического – вы, ребя-
та с Запада, здесь не одни. Накануне 
саммита общую позицию этого гео-
политического блока выразил глава 
индийского МИД Субраманьям 
Джайшанкар.

– В Европе почему-то думают, что 
их проблемы – это проблемы всего 
мира, – заявил он. – Но они глубоко 
заблуждаются.

Под словом «Европа» подразуме-
вались, естественно, все проамери-
канские силы. Ведь формат G20 был 

задуман как антикризисный центр, 
а вовсе не как площадка для демон-
страции американской исключи-
тельности. 

ХОТЕЛИ ЗАТКНУТЬ РОТ
Лаврову предоставили возмож-

ность высказать точку зрения России.
– Наша страна занимается осво-

бождением этнических русских в 
Украине и денацификацией сосед-
него государства, – пояснил он.

И обвинил западных союзников 
Киева в том, что они оказывают дав-
ление на Украину с целью продол-
жения военных действий, используя 
их оружие. Бредни представителя 
Германии Анналены Бербок, кото-
рая взяла слово сразу после Лаврова, 
российский министр слушать не по-
желал. Во время ее речи он на улице 
дал пресс-конференцию, которая 
получила гораздо больше внимания.

Западные СМИ пытались злорад-
ствовать – мол, Лавров уехал раньше 
официального окончания саммита. 
Но это было проявление силы, а не 

слабости: со всеми, с кем плани-
ровал, он встретился. А вот деле-
гации Великобритании и Японии 
вынужденно покинули мероприя-
тие раньше срока. У первых поте-
рял должность премьер-министр 
Борис Джонсон, а у вторых убили 
экс-премьера Синдзо Абэ, который 
занимал свой пост дольше всех в но-
вейшей истории.

Американец Блинкен сидел до 
конца, хотя новости с родины тоже 
не радовали. Рейтинг его непосред-
ственного начальника Джо Бай-
дена поставил новый антирекорд 
XXI века, составив 36 процентов. 
В общем, проблема за проблемой 
у антироссийской коалиции. И на 
саммите они тоже не преуспели. 
Мечты о том, чтобы внести в итого-
вую резолюцию осуждение России, 
развеялись как дым. В результате 
ее вообще не было. Как и коллек-
тивного снимка всех участников. 
«Двадцатка» продемонстрировала 
четкий раскол на два лагеря. Но он – 
в нашу пользу. 

 ■ Пострадавшему от зверств СБУ со-
брали на лечение больше 600 тысяч 
российских рублей.

На нашем сайте мы рассказывали о за-
битом до полусмерти мужчине.

Для тех, кто не читал, расскажем вкрат-
це. Лена, так зовут сотрудницу, родилась 
в Донецкой области, но вот уже много лет 
работает в Москве. Однако в Донбассе, 
в зоне, контролируемой украинцами, до 
последнего времени оставались ее мама 
и брат.

В начале марта брата забрали сотруд-
ники СБУ. Через две недели его нашли  
в бессознательном состоянии с проломлен-
ным черепом и переломанными ребрами. 
Лене удалось вывезти брата и маму через 
Польшу в Беларусь. Но проблема была  
в том, что брат – гражданин Украины. По-
мощь, которую оказывали там, Лене при-
ходилось оплачивать. Понимая, что девушке 
такие расходы просто не потянуть, мы тоже 
через сайт souzveche.ru и наш Дзен-канал  
RU/BY объявили сбор средств. За три недели 
на Ленин счет поступило больше 600 тысяч 
российских рублей!

Сумма позволила перевезти членов семьи 
девушки в Россию и поместить родственника 
в одну из лучших специализированных кли-
ник. Теперь Лена занимается оформлением 
статуса «временного убежища» и получени-
ем полиса ОМС.

Сейчас мужчина в реанимации, состояние 
его постепенно стабилизируется. Появилась 
надежда его спасти.

– Обнимаю и сердечно благодарю каждо-
го из вас, – говорит Лена. – Вы буквально 
помогли спасти жизнь хорошего человека. 
Вместе мы сила! Так победим!

ВМЕСТЕ МЫ СИЛА!
ВЗАИМОПОМОЩЬ

БЫТЬ ЖИРИНОВСКИМ  
НЕ ПОЛУЧИТСЯ НИ У КОГО

AP
/T

AS
S

ПРОВАЛ ОПЕРАЦИИ «ИЗОЛЯЦИЯ»
Хозяева саммита,  
индонезийцы, 
отказались 
участвовать  
в русофобской 
кампании.
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Запустить аппарат «Луна-25» 
с космодрома Восточный плани-
руют до конца сентября. Об этом 
недавно заявил руководитель 
«Роскосмоса» Дмитрий Ро-
гозин. Ранее называли другую 
дату – 22 августа, еще раньше 
говорили об июле. И вот теперь 
осень. У России был длитель-
ный перерыв в исследованиях 
естественного спутника Земли – 
почти полвека.

Если все пройдет хорошо, 
этой автоматической межпла-
нетной станции суждено стать 
первым российским космиче-
ским аппаратом, который Рос-
сия отправит на Луну.

Главная задача – «отработка 
базовых технологий мягкой по-
садки в околополярной обла-
сти и проведение контактных 
исследований заданного района 
южного полюса Луны». Предсто-
ят аппарату и поиски водяного 
льда, который является ключе-
вым ресурсом при строитель-
стве обитаемой базы. Прилу-
нение намечено неподалеку от 
кратера Богуславского.

Проходят заключительные ис-
пытания, по результатам кото-
рых и будут принимать решение 
о дате запуска. Буквально на 
днях провели тепловакуумные 
испытания, которые космиче-
ский аппарат завершил хоро-
шо: «все термоциклы выдержал, 
предельно холодные и предель-
но горячие режимы».

Лет восемь-десять назад 
этот проект назывался не «Лу-
на-25», а «Луна-Глоб». Самый 
большой интерес для науки 
представляют приполярные 
районы. Раньше ведь лунохо-
ды садились не там, где инте-
реснее исследователям, а где 
более удобный рельеф.

Ученые уверены, что припо-
лярные области Луны благодаря 
наличию воды можно считать 
пригодными для организации 
станций, форпостов человека. 
Вода – один из самых важных 
и дорогостоящих ресурсов, если 
ее привозить с собой. А на на-
шем естественном спутнике она 
есть. Просто ее нужно достать 
с не очень большой глубины. 
Ждать поистине эпохального за-
пуска осталось совсем недолго. 
Хочется верить, что старту ничто 
не помешает.

SOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ИСТОРИИ О ЖИЗНИ 
В НЕВЕСОМОСТИ ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ

Вя
че

сл
ав

 П
РО

КО
Ф

ЬЕ
В/

ТА
СС

МИССИЯ «ЛУНА-25»

Виктория ДЕРЖАНОВИЧ

 ■ Новая локация студот рядовцев – 
мемориальный комплекс «Хатынь». 

Они участвуют в капитальном ре-
монте и реконструкции места памяти  
и скорби, значимого для каждого. В от-
ряд «Минск-955» имени Героя Советско-
го Союза Ивана Кустова вошли десять 
студентов Белорусского национального 
технического университета. Многие на 
студенческой стройке впервые. Среди 
дебютантов – студент третьего курса 
строительного факультета Александр 
Довматович. Парню доверили ответ-
ственную миссию – быть командиром 
отряда:

– Это значит, что я должен не только 
работать наравне с остальными ребя-
тами, но и быть примером для товари-
щей. Впервые побывал в Хатыни много 
лет назад во время школьной экскур-
сии. Кто бы мог подумать, что спустя 
время вернусь сюда уже с другой це-
лью – помочь обновить мемориальный 
комплекс.

Второкурсник строительного факуль-
тета Николай Горелов рад, что может 
внести свой вклад в реконструкцию 
знакового объекта:

– О наборе узнал от 
заместителя декана по 
воспитательной рабо-
те. Записываться или 
нет – долго не размыш-
лял. Это место особен-
ное для каждого из нас, 
и поработать здесь для меня – возмож-
ность проявить патриотизм, который 
подтверждается не словами, а на деле.

Вставать на рассвете парням не 
нужно. Утром служебный транспорт 
компании-нанимателя доставляет их 
из Минска на объект, описывает тру-
довые будни Николай:

– Когда впервые сюда ехал, морально 
готовился к непривычной физической 
нагрузке. Но все оказалось по силам. 
Сегодня, к примеру, грузили в трактор 
камни, демонтированные из пешеход-
ных дорожек кладбища деревень.

Помощь молодежи пришлась на объ-
екте очень кстати, уверяет главный 

инженер компании «Стройкомплекс» 
Алексей Жуков:

– Ребята будут реставрировать клад-
бища деревень: займутся уборкой кам-
ня, керамзита, земляными работами. 
Также им предстоит участвовать в мон-
таже балок, укладке бутового камня  
и восстановлении пешеходных доро-
жек. Работать приходится в сжатые 
сроки – открытие обновленного ком-
плекса запланировано ко Дню памяти 
жертв Хатынской трагедии 22 марта. 
Потом, когда выдадут проектные до-
кументы, задействуем ребят в работах 
по обновлению административно-бы-
тового корпуса и строительстве музея, 
благоустройстве территории.

Желающих попасть в студ отряд ока-
залось так много, что пришлось объя-
вить конкурс, говорит командир Рес
публиканского штаба студенческих 
отрядов Надежда Шаховская:

– Работы пройдут в несколько эта-
пов, по выходным планируем волонтер-
ские заезды. Первыми взялись за дело 

студенты одного из 
флагманов студотря-
довского движения – 
БНТУ. Затем эстафету 
подхватят учащиеся 
Логойского района. 
Потом к работе при-

ступят студенты Могилевского государ-
ственного университета имени Куле-
шова. Всего планируем трудоустроить 
200 человек.

Запись в отряды продолжается.  
Один за другим стартуют масштаб-
ные проекты: МАЗ, «Атлант-2022»  
и стройка на БелАЭС. Надежда Шахов-
ская рассказала, что поедут студенты 
и в Россию:

– С 11 июля 20 бойцов лучшего по 
итогам прошлого года отряда «Эври-
ка» Полоцкого государственного уни-
верситета отправились на космодром 
Звездный, где они будут возводить жи-
лой комплекс.

 ■ Девушки-птицы летали 
на платформе московской 
станции «Новослободская».

Вот билет на балет, на ме-
тро билета нет! Так можно пе-
репеть известную песенку из  
1990-х. Больше 300 пассажиров 
смогли насладиться необычным 
зрелищем – «Лебединым озе-
ром» под землей. 

Танцоры Русского класси-
ческого балета спустились  
с большой сцены на эскалаторе 
вниз на 40 метров в честь Дня 
Московского транспорта. 

«Новослободскую» выбра-
ли не случайно – это одна из 
самых красивых станций мо-
сковского метро. Украшена яр-
кими витражами, которые при 
приглушенном освещении и 
специальной подсветке стали 
прекрасными декорациями. А 
чтобы никто из «птиц» в прыж-
ке-полете не упал на рельсы, 
подогнали поезд.

ЛЕБЕДИ ПОДЗЕМЕЛЬЯ

БЕ
ЛТ

А

СТУДЕНТЫ, СТРОЙСЯ  
К РЯДУ РЯД

В стенах метрополитена 
балерины смотрелись даже 
эффектнее, чем в театре.

Ребята рады внести свой вклад в восстановление знакового места.

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ – В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ

ОСТОРОЖНО, ДВЕРИ 
ЗАКРЫВАЮТСЯ
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Первому белорусу, побы-
вавшему в космосе, испол-
нилось 80 лет.

С юбиляром встретился 
и побеседовал корреспондент 
«Союзного вече».

ДОЛГИЙ ПУТЬ  
НА БАЙКОНУР
– Петр Ильич, вы летали 

на орбиту три раза. Пер-
вый – в декабре 1973 года. 
Говорят, что Гагарин перед 
своим историческим стар-
том спокойно спал ночью 
со счастливой улыбкой на 
лице. А вы?

– А я не спал. Волновал-
ся, честно скажу. Наверное, 
каждый человек волнуется 
перед встречей с еще не из-
веданным. Думаю, что и Га-
гарин не спал, что бы там 
потом ни говорили. С Юрием 
Алексеевичем мы первый раз 
встретились, когда я учил-
ся в  Черниговском воен-
но-авиационном училище. 
Он приезжал к нам вместе 
с Андрияном Николаевым, 
космонавтом номер три. 
Рассказывали нам о полетах, 
о впечатлениях на орбите. 
Мы, курсанты, слушали зата-
ив дыхание. Вообще, дорога 
к звездам у меня шла поэтап-
но. В детстве прямо в поле  
у нашей Комаровки сел на 
вынужденную посадку реак-
тивный истребитель МиГ-15.  
С мальчишками гурьбой 
побежали смотреть. Ходи-
ли вокруг самолета, трога-
ли крылья, пилот позволил 
нам даже заглянуть в каби-
ну. Для нас это было что-то 
невероятное. Решил: вы-
расту  – стану летчиком.  
А после приезда в училище 
Гагарина с Николаевым заго-
релся уже космосом. В Звезд-
ном городке позже мы много 
общались с Юрием Алексее-
вичем. Пригласил его к се-
бе на свадьбу. Он пришел 
с огромным букетом цветов.

– Попав в отряд космонав-
тов, вы, тем не менее, жда-
ли своего первого старта 
целых восемь лет.

– Конечно, был недоволен. 
Те, кто пришел позже меня, 
уже слетали, а я нет. Потом, 
с годами, понял, что судьба 
меня хранила. Судите сами. 
Сначала готовился к рабо-
те на первой орбитальной 
станции в одной группе с 
Влади славом Волковым, 
Георгием Добровольским 

и Виктором Пацаевым. Был 
среди дублеров и остался на 
земле. Во время посадки эки-
паж погиб. Потом меня под-
ключили к испытанию новых 
скафандров. И снова – во вто-
ром экипаже. Полетели Ва-
силий Лазарев и Олег Ма-
каров. При возвращении на 
Землю случилась авария. Кос-
монавты испытали огромные 
перегрузки. Приземлились в 
алтайских горах. Купол тор-
мозного парашюта  зацепил 
 сосну,  аппарат с экипажем 
бросило в ущелье, било не-

щадно по склонам. Ребята 
еле выбрались. Хорошо, что 
поблизости стояли геологи, 
а так неизвестно, чем бы все 
обернулось. Но в конце кон-
цов и я дождался своего часа: 
18 декабря 1973 года стар-
товали с Байконура вместе 
с Валентином Лебедевым 
на «Союзе-13».

– Чертова дюжина в на-
звании корабля не пугала?

– Даже не задумывался. 
Так просто выпало. Но число 
оказалось счастливым. Полет 
прошел абсолютно нормаль-
но. В штатном режиме.

НЕОПОЗНАННЫЙ 
МЕТАЛЛИЧЕСКИЙ 
ОБЪЕКТ
– Земля из космоса и прав-

да голубая, как в песне по-
ется?

– Действительно  – голу-
бая и  очень красивая. Не-
которые зрелища просто по-
трясают. Например, гроза в 

тропиках. Увидев впервые, 
буквально обомлел. Огром-
ное пространство на Земле 
пронизывают огненные зиг-
заги, сполохи, непрерывные 
вспышки очень яркого све-
та. Удивительная картина. 
До сих пор иногда ее вижу 
во сне, словно наяву. Запом-
нилось и северное сияние, 
внизу перекатываются гро-
мадные волны света. Гран-
диозно, интересно, как почти 
все, что творится в природе, 
особенно когда не просто на-
блюдаешь, но еще изучаешь. 
Для этого у нас на борту был 
уникальный спектрограф, 
разработанный Институтом 
физики в  Минске. То есть 
уже тогда белорусская наука 
очень активно и плодотворно 
работала на космос. Такого 
аппарата не было ни в одной 
стране. И мы первыми сде-
лали подробный системный 
анализ многих природных 
явлений.

– Инопланетное что-
нибудь попадалось?

– Во втором моем полете 
с Виталием Севастьяновым 
на станции «Салют-4» в иллю-
минаторе вдруг что-то блесну-
ло. Присмотрелись – объект 
металлический, на тарелку не 
похож, но явно искусствен-
ного происхождения, следо-
вал четко за нами. Потом уже 
сообразили, что это контей-
нер с мусором с нашего же  
корабля. Зато другой случай 
таинственный. Корабль вдруг 
что-то тряхнуло – воздействие 
шло извне и настолько силь-
ное, что на какое-то время 
станция даже сбилась с курса.

– Что это было?
– Загадка. Сами с Виталием 

думали, потом уже на Земле 
обсуждали с учеными, никто 
ответа так и не дал.

– Писатели-фантасты 
в своих произведениях лю-
бят заглядывать в далекое, 
как мечта, будущее. Давай-
те тоже помечтаем. Все-
ленная бесконечна – как да-
леко человек в нее сможет 
проникнуть?

– Думаю, ровно до той точ-
ки, откуда будет гарантиро-
вано возвращение экипажей 
домой, иначе не уверен, что 
найдется много желающих 
улететь с  Земли. Ведь это 
 будет путешествие в  один 
конец. Но сначала мы осво-
им ближайшие планеты  – 
Марс, Луну. Венера, правда, 
очень горячая, но и на нее 
ступит нога человека – про-
гресс неумолим, что-нибудь 
придумаем.

Петр КЛИМУК:

ДОСЬЕ «СВ»
Петр Ильич Климук родился 10 июля 1942 

года в селе Комаровка Брестской области. 
Летчик-космонавт СССР. Дважды Герой Со-
ветского Союза, генерал-полковник. Трижды 

летал в космос. В декабре 1973 года на кораб ле 
«Союз-13» с Валентином Лебедевым. В мае 1975 

года на «Союзе-18» с Виталием Севастьяновым. 
В июне 1978 года на «Союзе-30» с Мирославом Гер-

машевским. Всего провел на орбите 78 суток 18 часов 
18 минут. С 1991 по 2003 год возглавлял Центр подготовки 

космонавтов.

 ■ Отец Петра Ильича был 
народным мстителем.

– В вашей биографии есть 
потрясающий факт: вы ро-
дились в партизанском от-
ряде.

– Совершенно верно. Ког-
да началась война, отца не 
успели призвать в Красную 
армию. И вся наша семья уш-
ла в партизаны. Бомбежки, 
обстрелы. Совсем маленьким 
был, но помню. Отец до Побе-
ды не дожил – погиб в 1944-м, 
когда освобождали респуб-
лику.

Я по паспорту россиянин, 
а горжусь Беларусью. И ни-
когда не отрывался от корней. 
При первой же возможности 
приезжаю в родную деревню. 
Когда-то это была дыра ды-
рой, честно сказать, совсем 
забытая. От Бреста 60 кило-
метров – дорог даже не бы-
ло. Осенью и весной, в самые 
дожди, проехать можно было 
только на гусеничном трак-
торе. За первый полет мне 
дали «Волгу». Приехал на ней 
в деревню и застрял, сел по 
самое брюхо. Мужики набе-
жали – вытолкали. 

Зато теперь деревню не 
узнать  – настоящий евро-
пейский городок со всеми 
удобствами. Огромная пти-
цефабрика. Пруд выкопали. 
Школа великолепная. Рядом – 
стадион с идеальным фут-
больным газоном и беговыми 
дорожками. Деньги в разви-
тие вкладывает Беларусь. 

Я помогал и помогаю всем, 
чем могу, на любом уровне.  
И всегда говорю землякам: 
«Я – человек счастливой судь-
бы и в долгу перед вами». По-
моему, это нормально.

 ■ Российско-белорусское со-
трудничество в космосе сегодня 
выходит на принципиально новый 
виток.

– Вместе уже много лет создают 
спутники в рамках программ Союз-
ного государства. Но теперь бело-
русские рабочие участвуют в строи-
тельстве космодрома Восточный. И 
главное – будущей осенью к МКС от-

правится первый белорусский космо-
навт, именно как гражданин Беларуси.

– Уже составлен список кандидатов:  
в нем, насколько знаю, есть и женщины.

– Кому вы отдали бы предпочтение: 
сильному полу или все-таки слабому?

– Это уж не мне решать, а специ-
альной комиссии. Да и природа ска-
жет свое слово. Женщинам на орби-

те, конечно, труднее. Тут как повезет. 
Я обязательно встречусь, поговорю 
с каждым из кандидатов.

– Вам будет что им сказать, ведь 
именно вы почти 15 лет возглавляли 
Центр подготовки космонавтов. Ка-
кой совет дадите новичкам?

– Быть порядочными прежде все-
го. Чтобы твои товарищи знали, что 

на тебя железно можно положиться в 
любой, даже самой трудной ситуации. 
И конечно, выполнять четко все указа-
ния инструкторов. Любая недоработка 
на Земле может аукнуться в космосе 
с  непредсказуемыми последствиями. 
Я немного даже  завидую тем, кто ле-
тает  сегодня. На орбитальной стан-
ции есть не  только душ, но и баня. Мы 
о таком комфорте в свое время даже 
мечтать не могли.
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БРАТСТВО ДОРОЖЕ БОГАТСТВА РУКА ОБ РУКУ

ДЕТСТВО 
В ЗЕМЛЯНКЕ

В ПЕЛЕНКАХ  
ПОД ОБСТРЕЛАМИ
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Петр Климук загорелся 
космосом после знакомства  
с легендарным Юрием 
Гагариным.

СУДЬБА МЕНЯ ХРАНИЛА
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Валентина КОЗЛОВИЧ

 ■ Семья из Украины при-
ехала в Брест на сложную 
медицинскую операцию по 
пересадке органа и осталась 
в Беларуси.

Президент нашей страны 
поручил председателям при-
граничных Брестского и Го-
мельского облисполкомов 
принимать мирных жителей 
Украины, ищущих спасения 
от военного конфликта. Бе-
ларусь уже приютила тысячи 
беженцев из соседнего госу-
дарства. Супруги Ирина и 
Владимир Федоровы из укра-
инского Днепра приехали в 
Брест еще накануне россий-
ской спецоперации – женщи-
не нужна была пересадка поч-
ки. Домой попасть у них так 
и не получилось. Но в городе, 
где у них не было ни друзей, 
ни родственников, супруги 
нашли не только высокотех-
нологичную медпомощь, но 
и кров, еду и всевозможную 
поддержку.

ДОРОГА НАЗАД 
ОТРЕЗАНА
Мы встретились на ули-

це Советской. Милая пара, 
излучающая счастье, не-
смотря на тяжелые пробле-
мы со здоровьем. За годы 
независимости Украине не 
удалось построить собствен-
ную надежную систему транс-
плантации, поэтому люди вы-
нуждены были ехать решать 
эти проблемы за границу, в 
том числе в Беларусь. В Бре-
сте Федоровы оказались в на-
чале февраля, рассказывает 
Ирина:

– В свое время у меня диа-
гностировали гломеруло-
нефрит – поражение почек, 
из-за которого орган ссыха-
ется и перестает функцио-
нировать. Семь лет была на 
гемодиализе. Полтора года 
назад по бюджетной про-
грамме лечения граждан 
Украины за рубежом попала 
в очередь на трансплантацию 
в Брестскую областную кли-
ническую больницу. С того 
момента каждые три месяца 
мы с супругом приезжали в 
Брест для забора сыворотки 
крови. Когда из больницы по-
звонили и сообщили, что есть 
орган, буквально помчались.

Между Днепром и Бре-
стом – более тысячи киломе-
тров. Федоровы добирались 
поездами, электричками, на 
такси, расстояние между пун-

ктами пропуска преодолевали 
пешком.

11 февраля операцию Ирине 
сделал кандидат медицинских 
наук заведующий отделени-
ем трансплантологии Брест-
ской областной клинической 
больницы Андрей Шестюк. 28 
февраля пациентку выписали. 
Но вернуться домой уже было 
проблематично…

Владимир вспоминает, как 
тяжело было в тот момент:

– Позвонил таксисту, с кото-
рым договаривались, чтобы 
забрал нас с пункта пропуска, 
тот отказался ехать. Банков-
ские карточки заблокирова-
ны, из общежития, куда нас 
поселили на время операции 
и лечения, надо съезжать. Ан-
дрей Иванович Шестюк по-
рекомендовал обратиться в 
Красный Крест.

ЖЕЛАНИЕ ЖИТЬ
Один из маршрутов по Бре-

сту, который Владимир Федо-
ров проложил и преодолевает 

с больной женой часто, ведет 
к офису областного предста-
вительства Красного Креста 
по улице Пушкинской.

– У них все четко поставле-
но, мы очень благодарны за 
помощь в адаптации, – рас-
сказывает Владимир. – Нам 
помогли с одеждой, питани-
ем, поддерживают юридиче-
ски и финансово.

Квартиру Федоровы сняли 
тоже с подачи Красного Кре-
ста. И еще как удачно: за жи-
лье в центре города молодые 
хозяева денег не берут – квар-
тиранты оплачивают только 
коммунальные услуги. Ирина 
не устает благодарить их за 
человеческое отношение:

– Забрали нас из общежи-
тия, привезли, дали одежду, 
продукты, сказали: «Устраи-
вайтесь как у себя дома».

После тяжелейшей опера-
ции стресс опасен. Ирина рас-
сказывает, как справляется:

– Мне нельзя принимать ни-
каких успокоительных. Оста-
ется молитва. Стала выши-
вать бисером. Несколько раз 
побывали в Брестской крепо-
сти, ходим гулять в парк. У вас 
чисто и красиво, и нам это 
очень нравится.

К слову, лекарства для борь-
бы с реакцией отторжения 

почки Ирина получает бес-
платно. А на родине, в Днепре, 
одного из необходимых пре-
паратов нет в аптеках, об этом 
предупредили родственники.

15 марта Ирина и Вла-
димир Федоровы подали в 
управление по гражданству 
и миграции УВД Брестского 
облисполкома прошение на 
предоставление статуса до-
полнительной защиты. По-
лучив его, Владимир сможет 
обеспечивать семью средства-
ми к существованию.

– На родине работал ин-
женером-механиком на пи-
щевом производстве. В Бре-
сте предпринимал попытки 

устроиться на работу, но, по-
ка нет статуса, работодатели 
отказывают, – делится Вла-
димир.

По словам Ирины, ездить на 
сезонные работы и физически 
трудиться мужу не позволя-
ет здоровье: незадолго до ее 
трансплантации он перенес 
тяжелую операцию.

Жизнь подкинула этой се-
мье такие испытания, что не 
каждый выдержит. Федоро-
вы признаются, что привы-
кнуть к новой жизни помо-
гают любовь, выносливость, 
желание жить и, конечно же, 
поддержка неравнодушных 
белорусов.
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БУДЬТЕ КАК ДОМА!

ЦИФРЫ

В департаменте по граждан-
ству и миграции МВД Белару-
си на рассмотрении находится 

более тысячи ходатайств от 
украинцев по поводу предо-
ставления статуса беженца 

или дополнительной за-
щиты.

Николай КУЗЬМИЦКИЙ, председатель Брестской об-
ластной организации БОКК, лауреат звания «Человек года 
Брестчины»:

– Со времени начала спецоперации России в Украине за 
помощью в организацию обратились 886 человек, среди них 
267 детей. В июне в Бресте открыли кризисный центр в зда-
нии бывшей детской поликлиники в микрорайоне Южный. 
Создавали его, как говорится, всем миром. Первой сюда 
заселилась семья беженцев из Украины, у которой в Бресте 
родился четвертый ребенок.

В сложные времена, связанные с перемещением беженцев 
через нашу территорию, мы создали механизм приема этих 
людей и оказания им помощи. При взаимодействии с органа-
ми власти, общественными организациями и предприятиями 
сделали так, чтобы каждая конкретная ситуация не стала 
проблемой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 ■ За одни только сутки 12 июля в Беларусь 
прибыли 200 украинских граждан, сообщает 
БЕЛТА со ссылкой на Государственный по-
граничный комитет.

В Беларусь транзитом через соседние страны про-
должают прибывать граждане Украины. Через терри-
торию Польши в Беларусь проследовали 167 украин-
ских граждан. Еще 28 прибыли с территории Литвы и 
пятеро – с территории Латвии.

В Госпогранкомитете добавили, что белорусские 
пункты пропуска работают в штатном режиме.

Между тем почти половина украинцев, прибывших в 
страны Евросоюза после 24 февраля, вернулись обрат-
но в Украину. Об этом заявила европейский комиссар 
по внутренним делам Илва Йохансон, сообщает ТАСС.

Согласно данным Йохансон, порядка 6,7 млн укра-
инских граждан выехали в страны ЕС после начала 
конфликта. При этом свыше трех миллионов бежен-
цев вернулись обратно на родину. Также более трех 

миллионов украинцев подали прошение на получение 
убежища в странах Евросоюза.

По словам еврокомиссара, поток украинских бе-
женцев в страны Европы в настоящее время поч-
ти остановился. Теперь в Брюсселе ожидают, что 
начнется отток беженцев: украинцы начнут возвра-
щаться на родину к началу нового учебного года.

Согласно информации ООН, в мире по общему 
числу принятых беженцев из Украины лидирует Рос-
сия, за ней идут Польша и Германия.

УКРАИНСКИЕ БЕЖЕНЦЫ ВЫБИРАЮТ МИР И ПОРЯДОК КОНТЕКСТ

МИР ВАМ
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ГАДАЛИ ПОДРУЖКИ У ЛЕТА 
НА МАКУШКЕ

 ■ Как белорусы и россияне про-
вели самую мистическую ночь 
в  году, когда природа заряжает 
позитивной энергией и придает 
растениям волшебную силу.

Подготовили Кристина ХИЛЬКО, Евгения ЗАБОЛОТСКИХ, Валентина СТЕПАНОВА.

ПАПАРАЦЬ-КВЕТКА
На шлюзе Домбровка на Августов-

ском канале прошел мастер-класс по 
сбору целебных трав и изготовлению 
купальских венков. Для гостей устро-
или реконструкцию древнего обряда. 
Все желающие пустили венки по воде.

Главным событием программы ста-
ло путешествие за волшебной «па-
параць-кветкай». Этому посвятили 
квест «Магия чудесного цветка». 
Считается, что нашедший его смо-
жет получить богатство и здоровье 
на весь год.

ИГРЫ 
С РУСАЛКАМИ
По всей России с закатом 

солнца запылали костры. Есть 
поверье, что прыжок через 
огонь изгоняет злых духов.

В Краснодарском крае про-
шел фестиваль этнической 
славянской культуры «Купала 
на Кубани». В разных тради-
циях он известен как Купало, 
Купалье, Купалии, День сере-

дины лета, Янов или Иванов 
день.

Купала – это не просто день 
летнего солнцестояния, это 
союз стихий Огня и Воды, 
мужского и женского начал, 
сакральное и таинственное 
время. Гости праздника зна-
комились с обычаями предков, 
водили хороводы, танцевали, 
участвовали в обрядах, народ-
ных играх и забавах.

СОЕДИНЕННЫЕ БОГОМ
Венок – символ девичества, и именно с этим 

его значением был связан обряд пускания по 
воде. Девушки шли к реке, бросали свои венки 
в воду, а парни за три–пять километров выхо-
дили их ловить, а затем поднимались вверх 

по реке, чтобы найти его хозяйку. В древние 
времена такая пара считалась соединенной 
богом, и венок имел значение обручального 
кольца. Позже обряд стал восприниматься как 
игра или разновидность флирта. Его провели 
и в деревне Паричи Гомельской области.
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ВСТАНЬТЕ, ДЕВЫ, 
ВСТАНЬТЕ В КРУГ!
Масштабными гуляньями отметился 

Зеленодольск, что в республике Та-
тарстан. На мероприятие съехалось 
больше 20 тысяч гостей и 30 творче-
ских коллективов. Парк «Авангард», 
территория городского озера и сквер 
между ними украсили разноцветными 
лентами и деревянными фигурами 
животных. Участники праздника могли 

полностью погрузиться в мир предков-
славян с их гаданиями, песнями, прыж-
ками через очистительный костер.

Центральным событием праздника 
стал грандиозный хоровод, в который 
встали 1932 человека(!). Могли бы 
без труда дотянуть и до двух тысяч, 
но дело в том, что именно столько лет 
городу и Зеленодольскому району. 
Шумные гулянья продолжились до 
самого рассвета.

С КОСОЙ  
ПОД ПЕСНИ ВАЕНГИ
«Кола жыцця» – это декоративное 

колесо, которое по традиции венча-
ло ярмарочный столб на народных 
гуляньях. Именно с таким названием 
прошла выставка-ярмарка в белорус-
ской Александрии. Чего тут только не 
было – интерактивные экспозиции, 
знакомившие с сезонными праздни-
ками, керамика, вышивки, изделия 
из соломы и так далее.

Покупателей и зевак – море. На 
красочный фестиваль «Купалле» 
в этом году приехало около 70 ты-
сяч человек. Они не только развле-
кались, слушая хиты Александра 

Солодухи, Виктории Алешко, 
Ирины Дорофеевой, Алены Лан-
ской, «Верасов», Руслана Алехно 
и, конечно, зажигательной Елены 
Ваенги, которая была хедлайнером 
гала-концерта, но и прекрасно раз-
влекали себя сами. Участники сель-
скохозяйственного проекта «Власте-
лин села» показали мастер-класс  
в разных областях: распиливали 
на скорость толстую деревянную  
колоду, упражнялись в косьбе и 
устраивали кулинарные поединки. 
Победителями гранд-финала стали 
Юлия и Денис Веракса, которые 
покорили сердца самых заядлых ур-
банистов.

ЯЗЫЧЕСКИЙ ПРАЗДНИК  
В СЕРДЦЕ СТОЛИЦЫ
Купалье отпраздновали в  Де-

ловом и культурном комплексе 
посольства Беларуси в Москве. 
В фойе пахло разнотравьем. Све-
жие полевые цветы разложили 
охапками на столах. В руках у всех 
были ветки папоротника, букеты 
ромашек и васильков.

Для гостей провели мастер-клас-
сы – учили плести венки, созда-
вать орнаменты, браслеты из кожи, 
делать куколки-обереги, сумки из 
соломки, пояса, резать по дереву. 
Обучали даже белорусским танцам.

Народные и фольклорные кол-
лективы плясали и пели, причем не 
только по-белорусски и по-русски, 
но и по-сербски и по-молдавски.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Заслуженная артистка 
Беларуси рассказала «Со-
юзному вече» о том, как фе-
стиваль мотивировал ее к 
профессиональному росту.

Алена выступила на цере-
монии открытия «Славянско-
го базара» и примет участие 
в гала-концерте мастеров ис-
кусств республики.

ПОЛУЧИЛА  
ГРАН-ПРИ
Певица впервые побывала 

на нем в 2006 году.
– Каким запом-

нился тот 
« С л а в я н -
ский ба-
зар»?

– Ярким. Ночь 
провела, как и 
все артисты, в за-
кулисном кафе 
«Маэстро». И вос-
хищалась количе-
ством собравших-
ся там мэтров. Все 
стояли, разбившись 
на группы, пели. Спорили, 
танцевали. Финансов осо-
бо не было. Помню, кто-
то угостил бутербродом 
и чаем. Мы встретили 
рассвет и  утром от-
правились на автобу-
се в Минск. После этой 
поездки стала, как пте-
нец, расти. Началось 
осознанное, уверенны-
ми шагами, восхождение 
на сцену. А в 2011 году 
спела на конкурсе моло-
дых исполнителей «Бе-
лую ластаўку» и «Небо 
знает» и получила Гран-
при.

– Артистам выдают фе-
стивальные деньги  – «ва-
сильки» (аналог белорусских 
руб лей, действующий толь-
ко во время «Славянского ба-
зара». – Прим. ред.). И они 
очень быстро…

– Заканчиваются! Но у меня 
традиция. Каждый год остав-
ляю пять, десять рублей. И эти 
«васильки» со мной в кошель-
ке весь год. «Славянский ба-

зар» – часть моей 
жизни с самого дет-
ства. Родители – музыкан-
ты. Фестиваль мы смотрели 
с папой по телевизору. Пом-
ню, как «Песняры» отмеча-
ли 25-летие. Тогда только  
появились видеомагнитофо-
ны, и мы записывали концерт 
ансамбля. Потом в течение 
нескольких лет включали эту 
видеокассету во время засто-
лий.

– Удается ли, несмотря на 
насыщенный график, по-

гулять по Витебску?
– Мне кажется, Ви-
тебск стал «второй 

родиной». Знаю 
все улочки, ка-

фешки города. Из 
года в год там одни 
и те же официанты, 

которые в курсе твоих 
вкусовых предпо-

чтений. В Витебске 
атмосфера празд-

ника. За 16 лет 
т в о р ч е с к о й 
деятельности 
не раз при-
возила что-
то из «города 
мастеров»  – 
украшения, 
аксессуары. 
Уютный го-
род. Есть ощу-
щение дома, 
родительского 

тепла. Универмаг там, как  
в детстве. Мне кажется, такие 
места должны оставаться.

ПЕЛА МУЖСКИМ 
ГОЛОСОМ
Алена – из Могилева, горо-

да, где родились Борис Мои-
сеев и Наталья Подольская. 
Оба, как и Ланская, завсег-
датаи «Славянского базара».

– Знали их?
– С Наташей мы из одно-

го времени. В юности пели 
в двух ярких коллективах: я –  
в «Пролесках», а она – в «Раду-
ге». И встречались за кулиса-
ми. Наташа была худенькая, 
рыженькая, талантливая. От 
нее, как и сейчас, шла пози-
тивная энергетика. Помню ее 
сестру. И маму, которая была 
директором выставочного па-
вильона. Я там несколько раз 
тоже выступала. Потом Ната-
ша уехала на «Фабрику» в Мо-
скву, а я – в Минск. Борис – из 
района Менжинка. Он по со-
седству с Рабочим поселком, 
или Зеленым лугом, откуда я. 
Могилев – место силы. Оттуда 
много талантливых исполни-
телей, руководителей.

– На «Славянском базаре» 
с артистами нередко случа-
ются казусы…

– Со мной – всегда. Из-за 
телетрансляции финальную 
песню «Все цветы июля» ар-
тисты поют под фонограм-
му. Однажды репетировали 
ее, начинаю строчку, забы-
ваю, что мое участие закон-
чилось, и продолжаю петь, 
а там уже – мужской вокал. 
Потом показали трансляцию, 
где я, такая воодушевленная, 
пою мужским голосом. Хей-
теры, конечно, прицепились, 
но я к таким моментам отно-
шусь с иронией.

Алена ЛАНСКАЯ:

 ■ Певица стремится сохранить 
естественность во внешности.

– В кого у вас такой цвет волос?
– Родители тоже задавались этим 

вопросом. Пришли к выводу, что в от-
ца. До 20 лет он был светловолосым. 
А потом стал темнеть. Я до сих пор не 
знаю, что такое окрашивание. Экспери-
мент был в 14 лет. Купила красную хну 
и покрасила кончики. Через какое-то 
время она смылась.

– Волосы, наверное, почти не тре-
буют ухода?

– У меня накрутки, гофре различны-
ми плойками – по три-четыре термиче-
ских обработки в неделю. И приходится 
восстанавливаться. Самый простой до-
машний рецепт – взять все раститель-
ные масла, которые есть: репейное, 
авокадо, грецкого ореха, льняное, кун-

жутное. Смешать в пиалке, прогреть 
в микроволновке, надеть шапочку из 
полиэтилена. Час ходишь и потом хо-
рошо смываешь. Масла напитывают 
волосы и делают их эластичными, тя-
желыми. Маска хороша и зимой, когда 
включают отопление и электризуются 
волосы. Делаю и профессиональные 
маски разных брендов.

– К уколам красоты прибегаете?
– Делаю только мезотерапию и ма-

ски.
– Какие три вещи взяли бы с со-

бой на необитаемый остров?
– Книгу о том, как на нем выживать. 

Нож или топор – что-то такое, что по-
может срезать бамбук и сделать плот 
или построить шалаш. Ну и семена. 
Детство провела в деревне и пони-
маю, что они – нужная вещь. Вырас-
тила бы урожай.

 ■ Алена правильно питается, за-
нимается физкультурой и не за-
бывает о душевном балансе.

– Вы в прекрасной форме. Как со-
храняете фигуру?

– Я – человек хоть и творческий, но 
дисциплинированный. И мне нужен 
спорт. Это успех, уверенность в себе. Он 
снимает негатив, который я, как губка, 
впитываю. Очищаюсь, перезагружаюсь. 
В спортзал хожу два-три раза в неде-
лю. У меня свой комплекс упражнений. 
Занимаюсь около трех часов. Беговая 
дорожка, эллипс или степпер. А если 
никуда не спешу, еще и силовые трени-
ровки. Потом – растяжки, сауна. После 
тренажерного зала выхожу на пять лет 
моложе.

– На фестивале не так просто найти 
время на фитнес. 

– Обычно тренируюсь в день поездки, 
утром. Завожу биологический мотор. От 
Минска до Витебска ехать два с полови-
ной часа. Вечером уже на фестивале.

Я уже больше трех лет – вегетарианка. 
Для профилактики ем гематоген. Рас-
тительное железо получаю из гречки. 

–Чем еще успокаиваетесь?
– Для того чтобы лучше себя чувство-

вать, выключаю интеллектуальную де-
ятельность. 

Живу в центре Минска и у дома разбила 
небольшой садик – там розы и лилии. Еще 
у меня четверо крестников, племянница, 
родные, отрада моей души. Только раз в 
месяц должна посидеть одна, погрузиться 
в собственное я, найти внутренний баланс.

 ■ Два года назад певи-
ца получила второе выс-
шее образование. Стала 
режиссером, окончив ин-
ститут культуры.

– Зачем вам это понадо-
билось?

– Я – независимая по на-
туре и теперь могу быть ре-
жиссером и продюсером соб-
ственных проектов. И уже 
есть результаты. В 2021 году 
прошел мой большой соль-
ный концерт во Дворце Респу-
блики. Собралось около двух 
с половиной тысяч человек. 
Я занималась им полностью, 
начиная от музыкальных пар-
титур и заканчивая распре-
делением пригласительных 
билетов. Придумала историю 
про птицу Феникс. Она умира-
ет, а потом возрождается. Со-
всем как многие из нас. Еще 
снимаю свои клипы. Собираю 
команду, сижу на монтаже.

САМОРАЗВИТИЕ

НЕЗАВИСИМАЯ 
ПО НАТУРЕ

РЕЛАКС И СПОРТ БЛОНДИНКА – В ПАПУ СЕКРЕТЫ КРАСОТЫ

БЕ
ЛТ

А

«ВЫКЛЮЧАЮ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ»

 ■ В 2018 году концерт закончился 
травмой.

– Накануне шел дождь. И  я  пела  
в концерте Союзного государства. Вы-
ступала вместе с оркестром Сергея 
Жилина. Убегала за сцену, поскольз-
нулась и упала! Проехала по покатому 
спуску, остановилась уже за кулисами. 

При этом был устойчивый, с плотной ко-
лодкой каблук. Виновницей происшествия 
оказалась дым-машина. Она стояла на сцене  
и была повернута не так, как положено. У нее 
масляный состав. Прошел дождь, и на ма-
шине образовался конденсат. Масло падало 
ровно на то место, где я шла. Получила трав-
му. Сломала ноготь, и бедро болело месяц, 
на нем был огромный синяк.

ДЫМ-МАШИНА СБИЛА С НОГ ЧП НА СЦЕНЕ

«Если бы не ты» – с Глебом Матвейчуком 
Алена спела песню как будто про себя.

БЕ
ЛТ

А

«ВАСИЛЬКИ» ДЕРЖУ  
В КОШЕЛЬКЕ ВЕСЬ ГОД

БЕ
ЛТ

А

Живые цветы 
«конвертировали» 
в деньги.



15 июля / 2022 / № 3114 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Баскетболисты наших стран по-
казали класс в Островце. 

Славный город в Гродненской об
ласти, где при непосредственном уча
стии России построили первую в рес
публике АЭС, становится союзным 
центром баскетбола.

ВСТРЕЧА  
С «ХУЛИГАНАМИ»
Пока, правда, в формате 3 х 3. На 

днях там прошел турнир под очень 
символичным для наших братских 
стран названием «Дружба CUP». На 
площадку вышли сильнейшие коллек
тивы. Хозяев представляла националь
ная сборная, а также минские клубы 
Nemiga и And1.

Из России в Островец подъехали 
сливки национального первенства. 
Четырехкратный чемпион страны 

московский Inanomo и брянский Bad 
Boys.

– Нет, мы не хулиганы, – смеется ме
неджер клуба Вадим Ходырев. – Ско
рее плагиаторы, имя позаимствовали 
у известной музыкальной группы, чьи 
песни нам нравятся.

БАШМАК СЛОМАЛСЯ
Компашка для дебютного турнира 

собралась в Островце круче некуда. 
И выдала игру понастоящему класс
ную. Чего удивляться: и белорусы, 
а россияне особенно – задают тон 
на мировой арене. На Олимпиаде в 
Токио2020 сборная России чуть не 
отхватила золото. Подвела авария 
с кроссовкой одного из наших напа
дающих. Изготовился к броску, а по
дошва – бац! – лопнула. Нога поехала, 
промазал.

В Островце россияне тоже не скром
ничали. В гостях вели себя на пло
щадке как хозяева. Правила баскетбо

ла 3 х 3 отличаются от классической 
игры. За десять минут, что длится 
матч, обстановка на площадке и эмо
ции зрителей так накалились, что, 
казалось, даже мяч искрил зарядами, 
когда летел в корзину. Здесь практи
чески не бывает остановок и розы
грышей. Игровая ситуация меняется 
молниеносно. Но именно быстротой 
и привлекателен баскетбол 3 х 3. Не 
дает скучать игрокам и болельщи
кам. Трибуны на каждой игре были 
полные.

– Здесь другая динамика, более 
жесткий контакт, – поясняет гене
ральный менеджер Единой конти
нентальной лиги 3 х 3 Александр 
Фомин. – Сам я родом из Смоленска. 
Профессионально играл в классике 
полтора десятка лет, в том числе не
сколько сезонов в составе «Цмокі
Мінск», и всегда с огромным удоволь
ствием приезжаю в Беларусь, которая 
мне как родная.

ТУРНИР НЕ ВЫШЕЛ 
КОМОМ
– Мы состязаемся только друг с дру

гом, – рассуждает генеральный секре-
тарь Белорусской федерации баскет-
бола Анастасия Маринина. – Если бы 
наши сборные не представляли конку
ренции на мировом уровне, никакие 
дисквалификации нас не коснулись бы. 
А поскольку мы сильные игроки, никто 
не заинтересован, чтобы проигрывать 
нашим командам. Поэтому соперники 
вздохнули с облегчением. Но мы не 
опускаем руки – тренируемся, игра
ем. И к тому моменту, когда вопрос с 
нашим отстранением разрешится, а 
это непременно произойдет, мы будем 
в хорошей спортивной форме, продол
жим бороться и побеждать.

Главный приз «Дружбы CUP» заво
евала Inanomo. В финале москвичи 
переиграли «хулиганов» из Брянска 
со счетом 21:10.

– В Островце нам очень понрави
лось. Чистый и аккуратный городок, 
где живут приятные люди. И Кубок 
замечательный. Команды были силь
ные. И успех легким не назовешь, – 
улыбался капитан победителей Борис 
Логачев, сжимая в руках заветный 
трофей.

Бронзу завоевала сборная Бела
руси, которой не повезло чутьчуть 
в полуфинале. Турнир был дебютный, 
первый, но отнюдь не вышел комом. 
Игроки и болельщики остались очень 
довольны. А сами организаторы на
деются, что встречи наших команд на 
баскетбольной площадке в Островце 
станут традиционными.
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АТОМНЫЕ СТРАСТИ ПОД КОЛЬЦОМ

Валерий ЧУМАКОВ

 ■ «Зенит» стал обладате-
лем Суперкубка, одержав 
победу над красно-белы-
ми с весьма убедительным 
перевесом.

Встреча состоялась на стади-
оне «Газпром Арена» в Санкт-
Петербурге. Поболеть за лю-
бимые команды собралось 
рекордное за историю Супер-
кубка число зрителей – больше 
55 тысяч человек.

Команды своих фанатов не 
подвели, игра вышла зрелищ-
ная и насыщенная. Спорить о 
ней будут еще долго.

Хоть встреча закончилась 
с разгромным счетом 4:0 в 
пользу подопечных Сергея 
Семака, сказать, что красно-
белые играли слабо, нельзя. 
Гости активно начали игру, 
создали несколько хороших 
подходов к воротам «Зени-
та», однако фортуна на 30-й 
минуте повернулась в сторо-
ну хозяев поля и не отвора-
чивалась до самого финаль-
ного свистка арбитра. Тогда 
полузащитник «Зенита» Да-
лер Кузяев хорошо сыграл на 

половине поля красно-белых, 
после чего Иван Сергеев на-
нес меткий дальний удар. А 
спустя буквально четыре ми-
нуты бразильский легионер 
Малком, с подачи своего со-
отечественника Дугласа Сан-
тоса, удвоил преимущество 
сине-бело-голубых.

Во втором периоде у «Спар-
така» был хороший шанс «раз-
мочить» счет. На 59-й минуте 
Антон Зиньковский попытал-
ся в штрафной «Зенита» отнять 
мяч у защитника Дмитрия Чи-
стякова. Голкипер сине-бело-
голубых Даниил  Одоевский 
вступил в схватку и врезался 

в Антона. Прозвучал свисток 
арбитра, но после подсказки 
VAR (система видеопомощи 
арбитру) он не стал назначать 
пенальти.

Красивый гол с 22 метров 
еще одного бразильского ле-
гионера Вендела довел ситу-
ацию до разгрома, но хозяев 

это не остановило. Игроки 
«Зенита» расслабляться не 
стали, и буквально за не-
сколько минут до конца чет-
вертый мяч в ворота «Спарта-
ка» забил Матео Кассьерра, 
для которого он в составе бе-
ло-сине-голубых стал дебют-
ным.

РАЗГРОМ ГЛАДИАТОРА ФУТБОЛ
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СПРАВКА 
«СВ»

Победа «Зенита» над мо-
сковским «Спартаком»  –  
50-я в истории противосто-
яния двух команд, начиная 
с первой их встречи в 1936 
году. Однако перевес все 
равно на стороне красно-бе-
лых, которые одержали 66 
побед. И если посмотреть на 
статистику игр, счет не са-
мый разгромный. Год назад 
поражение было серьезнее, 
в чемпионате России «Зе-
нит» одолел «Спартак» с ре-
зультатом 7:1. Московская 
команда перевеса в шесть 
мячей добилась только в 
чемпионате СССР 1956 го-
да, когда обыграла «Зенит». 
На табло было 6:0.

Сине-белые в этот 
день заслуженно 
ликовали!

Баскетбол 3 х 3 намного 
динамичнее классической игры.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

БЕ
ЛТ

А

ТЕЛЕПРОГРАММА

– В прошлом году 
с  семьей переехали 
из Нижнего Новгоро-
да в Гродно. Я – мама 
четверых детей, двое в этом 
году идут в белорусскую 
школу. В России для мно-
годетных семей есть со-
циальные программы при 
подготовке к школе. Есть 
ли такие программы в Бела-
руси и как можно получить 
помощь?

– Да, есть программы по-
мощи многодетным семьям 
при подготовке к школе. 
В  рес публике предостав-
ляется единовременная 
материальная выплата, го-
сударственная адресная со-
циальная помощь, помощь 
родителям по месту работы, 
а также в этом вопросе по-
могают благотворительные 
организации. Государствен-
ную помощь можно получить 
по подпрограмме «Семья 
и детство» в виде единовре-
менного пособия. Она пред-
усматривается для семей, в 
которых воспитывают трех и 
больше детей.

На каждого ребенка-школь-
ника выделяют 30 процентов 
от бюджета прожиточного 
минимума. Сейчас это около 
93 белорусских рублей, или 
почти 2,3 тысячи российских.

Для того чтобы получить 
пособие, нужно обратиться 
в органы по труду, занятости 
и социальной защите по ме-
сту жительства (месту пре-
бывания) одного из родите-
лей или же по месту учебы 
ребенка.

Государственную адрес-
ную помощь могут получить 
малообеспеченные семьи че-
рез службу «одно окно», она 
также предоставляется в виде 
единовременного или ежеме-
сячного пособия. Что касается 
помощи по месту работы ро-
дителей, ее оказывают в со-
ответствии с коллективными 
договорами или другими ло-
кальными актами.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное.  

Дайджест» (12+)
10.15 «СХВАТКА» (16+)
12.45, 23.45 «Год в истории  

1958» (12+)
13.10 «СЕНСАЦИЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины.  

Алтайский край» (12+)
16.15 «ПРОФАЙЛ» (18+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15, 23.15, 08.05, 12.15  

«Факты на стол» (12+)
19.45 «Государственный  

интерес» (12+)
20.45 «Год в истории 1961» (12+)
21.10 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
00.15 «СХВАТКА» (16+)
02.10 «Наши люди. Алексей Громыко 

(с субтитрами)» (12+)
02.45 «Год в истории 1982» (12+)
03.15 «ПРОФАЙЛ» (18+)
05.00 «Год в истории 1955» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15  

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Партнерство.  

Форум регионов: как Союзное 
государство отвечает  
на новые вызовы?» (12+)

09.45, 14.45 «Год в истории  
1955» (12+)

10.15 «СЫЩИК ПУТИЛИН» (12+)
12.15 «Факты на стол» (12+)
12.45, 23.45 «Год в истории 1958. 

Дружинники» (12+)
13.10 «УЖИН В ЧЕТЫРЕ РУКИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека  

в Минске и Браславские 
озера» (12+)

16.15 «ПРОФАЙЛ» (18+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15, 23.15, 12.15  

«Факты на стол» (12+)
19.45 «Год в истории 1961.  

Поехали» (12+)
20.00 «Есть вопрос. Фейковая война: 

Как победить  
«империю лжи»?» (12+)

21.10 «ДВОЕ НА ОСТРОВЕ  
СЛЕЗ» (16+)

00.15 «СЫЩИК ПУТИЛИН» (12+)
02.10 «Наши люди. Антон Макарский 

(с субтитрами)» (12+)
02.45 «Год в истории 1983» (12+)
03.15 «ПРОФАЙЛ» (18+)
05.00 «Год в истории 1955.  

Ландыши» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 19.15, 23.15 

«Факты на стол» (12+)
08.30, 19.45 «Минск – Москва. 

Цифровой союз.  
Как Россия и Беларусь 
создают технологический 
суверенитет?» (12+)

09.45 «Год в истории 1955.  
Ландыши» (12+)

10.15 «СЫЩИК ПУТИЛИН» (12+)
12.45, 23.45 «Год в истории 1958. 

Неваляшка» (12+)
13.10 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины.  

Татарстан» (12+)
16.15 «ПРОФАЙЛ» (18+)
18.20 Мультфильмы (0+)
20.15 «Новое PROчтение. Поэт 

белорусской земли. 140 лет 
Янке Купале» (12+)

20.45 «Год в истории 1962» (12+)
21.10 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
00.15 «СЫЩИК ПУТИЛИН» (12+)
02.10 «Наши люди. Владимир 

Яцкевич (с субтитрами)» (12+)
02.45 «Год в истории 1984» (12+)
03.15 «ПРОФАЙЛ» (18+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Государственный  

интерес» (12+)
09.15, 12.15 «Факты на стол» (12+)
09.45, 14.45 «Год в истории  

1956» (12+)
10.15 «СЫЩИК ПУТИЛИН» (12+)
12.45, 23.45 «Год в истории  

1959» (12+)
13.10 «ДВОЕ НА ОСТРОВЕ  

СЛЕЗ» (16+)
15.15 «Карта Родины.  

Ярославская область» (12+)
16.15 «ПРОФАЙЛ» (18+)
18.20 Мультфильмы (6+)
19.15, 23.15, 09.15, 12.15  

«Факты на стол» (12+)
19.45 «Год в истории 1963» (12+)
20.00 «Есть вопрос.  

Как защитить историческую 
память в информационной 
войне?» (12+)

21.10 «ОДИНОКИЙ ОСТРОВ» (12+)
00.15 «СЫЩИК ПУТИЛИН» (12+)
02.10 «Наши люди. Родион Газманов 

(c субтитрами)» (12+)
02.45 «Год в истории 1984» (12+)
03.15 «ПРОФАЙЛ» (18+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 19.15, 23.15 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск – Москва.  

Тотальное импортозамещение: 
как справляются 
производители?» (12+)

09.45 «Год в истории 1957» (12+)
10.15 «СЫЩИК ПУТИЛИН» (12+)
12.45, 23.45 «Год в истории  

1960» (12+)
13.10 «ОДИНОКИЙ ОСТРОВ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Сочи» (12+)
16.15 «НЕВЕРНЫЙ» (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
19.45 «Минск – Москва.  

КАМАЗы и МАЗы  
санкций не боятся!» (12+)

20.15 «Будьте здоровы! Как победить 
стресс?» (12+)

20.45 «Год в истории 1963. 
Хрущевки» (12+)

21.10 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

00.15 «СЫЩИК ПУТИЛИН» (12+)
02.10 «Наши люди. Владимир 

Гостюхин (с субтитрами)» (12+)
02.45 «Год в истории 1985» (12+)
03.15 «НЕВЕРНЫЙ» (16+)
05.00 «Год в истории 1956» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки».  
Мультфильмы (0+)

08.15 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.55 «ПОЛЕТ В СТРАНУ  
ЧУДОВИЩ» (12+)

10.10 «Лики Богоматери 
(Неупиваемая чаша)» (12+)

10.40 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
12.30, 03.00 «Курилы – русская земля. 

От А до Я (12+)
13.25 «СЫЩИК ПУТИЛИН» (12+)
17.00 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг  
в Санкт-Петербурге» (12+)

17.50 «СЕНСАЦИЯ» (16+)
19.30 «Минск – Москва Плюс. 

Спинальные системы: 
результаты.  
Как союзная программа 
«ставит на ноги»?» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Я ОСТАЮСЬ» (12+). Многие 

подозревают, что после смерти 
жизнь не заканчивается. Доктор 
Тырса, человек практичный 
и скептически настроенный, 
в такую ерунду никогда не верил. 
Пока по вине неловко брошенного 
шара для боулинга не оказался на 
пустынной равнине вместе  
с такими же, как он, людьми, уже 
не принадлежащими этому миру, 
но еще и не принятыми в мир 
иной...

22.30 «ПРОФАЙЛ» (18+)
04.00 «ДВОЕ НА ОСТРОВЕ  

СЛЕЗ» (16+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Пчелография».  
Мультфильмы (6+)

07.35 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Карта Родины.  
Военные музеи и рыбалка  
в Севастополе» (12+)

08.55 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК  
ФЕЙ» (12+)

10.10 «Лики Богоматери  
(Минская)» (12+)

10.40 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

12.25, 03.10 «Шантары – острова 
тайн и сокровищ» (12+)

13.20 «СЫЩИК ПУТИЛИН» (12+)
16.55 «Карта Родины. Минская 

область: замки, музеи  
и рыбалка» (12+)

17.40 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКОМ» (12+). 

  Четыре короткометражных 
фильма – истории о Великой 
Отечественной войне. «Фото на 
память», «Франка», «Будний день», 
«Одна дорога» – каждая из картин 
ставит автора и зрителя перед 
нравственным выбором:  
можно ли остаться человеком  
в нечеловеческих условиях?

19.30 «Наши люди.  
Виталий Аксенов» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное.  
Дайджест» (12+)

20.45 «НЕ ИГРА» (12+)
22.30 «ПРОФАЙЛ» (18+)
01.20 «НЕВЕРНЫЙ» (16+)
04.05 «Я ОСТАЮСЬ» (12+)

22 июля 23 июля 24 июля

18 июля 19 июля 20 июля 21 июля

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

19 ИЮЛЯ В 21:1022 ИЮЛЯ В 16:15

«ДВОЕ НА ОСТРОВЕ СЛЕЗ»«НЕВЕРНЫЙ»
Однажды в небольшом поселке остановились тури-

сты. Местная девушка Оля влюбилась в одного из них, 
Севу, и забыла про своего парня Леонида, служивше-
го в армии. Вскоре Сева уехал, а Ольга узнала, что 
беременна. Поначалу она попыталась сделать аборт, 
но все же родила сына Сережу. Леня вернулся домой 
и простил ей измену. Они поженились, стали жить 
вместе, но однажды Ольга встретилась с Севой… 

Эмма – сорокалетний врач, она счастлива 
в браке. Однажды она снимает длинный 
волос с шарфа мужа-повара и начинает по-
дозревать его в измене с другой женщиной. 
За мужем следит один из пациентов Эммы –  
она платит ему за это. Результаты подтверж-
дают ее опасения. Под подозрением – мо-
лодая блондинка Кэндис...
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Нашу страну прозвали Синеокой за 
россыпь живописных озер и чистейших 
родников среди лесов и полей. А еще Бе-
ларусь славится своими быстротечными 
реками: их тут больше 20 тысяч!

1. НАРОЧЬ
У россиян – Бай-

кал, у белорусов – Нарочь. 
Самое большое озеро стра-
ны впечатляет масштабами: 
с одного берега другой не вид-
но. Почти 80 квадратных ки-
лометров водной глади дарят 
полное погружение в атмос-
феру релакса и расслаб ления. 
Вдоль береговой полосы – са-
натории, турбазы и детские 
лагеря. С прогулочными алле-
ями и бюветами с минералкой. 
Еще есть десятки агроусадеб, 
туристические стоянки и кем-
пинги. Одним словом, настоя-
щий курорт!

Прозрачность и чистота На-
рочи поражают: в солнечную 

погоду видно все на глубине 
пяти-семи метров. При этом 
сама водица богата кислоро-
дом и насыщена минералами. 
Совет от местных: купаться 
лучше на оборудованных пля-
жах подальше от камышей 
и  птичьих гнезд (пернатые 
могут быть переносчиками 
инфекций). Если хочется от-
дохнуть вдали от толпы, по-
езжайте на Голубые озера. 
Они поменьше, но тоже входят 
в Нарочанский национальный 
парк. Секретное место – не-
большой лесной водоем Ру-
даково в четырех километрах 
к северо-западу от Мяделя. 
Вода тут целебная и содержит 
примеси серебра.

2. БРАСЛАВ
У северо-западной гра-

ницы Беларуси притаился неболь-
шой городок Браслав. Зимой ничем 
не примечателен, зато летом сюда 
съезжается вся страна ради пляжного 
отдыха на многочисленных озерах. 
Они появились в результате таяния 
ледника 15 тысяч лет назад. Малень-
кие и большие, мелкие и глубокие, 
удивительно правильной формы и 
с многочисленными островками. До-
ма, усадьбы, хостелы тут бронируют 
еще в марте – апреле. Зазевавшимся 
туристам лучше брать с собой па-
латку.

Кстати, на берегу озера Дривяты 
ежегодно проходит один из самых 
зажигательных опен-эйров  – Viva 
Braslav. Песчаные пляжи превраща-
ются в огромный танцпол с палаточ-
ным городком.

3. ГОЛУБАЯ КРИНИЦА
На Могилевщине, в окрестностях Славго-

рода, бьет самый крупный в Восточной Европе родник. 
В народе его называют Голубой криницей, или Синим 
колодцем. Отчего? Независимо от погоды температура 
воды постоянная – восемь градусов по Цельсию.

В VIII–X веках здесь было языческое капище радими-
чей, а после принятия христианства местные жители 
соорудили у источника часовню. Не зря! Ученые Ин-
ститута геохимии и геофизики НАН доказали: вода из 
этого родника самая чистая во всей стране. А еще она 
обладает целебными свойствами. Люди без конца едут 
к кринице и утолить жажду, и окунуться. Местные говорят, 
если источник трижды перейти вброд, тело наполняется 
животворящей энергией, а болезни отступают.

5. СВИТЯЗЬ
Это одно из самых загадоч-

ных озер Беларуси. По легенде на его 
месте когда-то стоял необыкновенной 
красоты город, который ушел под воду 
во время осады неприятелями. Пора-
зительно, но ученые утверждают: озеро 
действительно появилось в результате 
провала четвертичных отложений в под-
земные пустоты. Поэт Адам Мицкевич 
посвятил озеру Свитязь целый цикл 
проникновенных баллад – точно стоит 
почитать перед поездкой.

Тайнами овеяны озерные флора и фа-
уна. Берега обрамлены изумрудным 

ожерельем лесного массива километро-
вой ширины. А в самой воде цветет це-
лый букет реликтовых растений: лобе-
лия Дортмана, наяда гибкая, полушник 
озерный и прибрежник одноцветковый. 
В озере обитает моллюск – планорбис 
стельмахтикус, который известен толь-
ко в пресных водах Франции, Бельгии 
и Германии.

Важно: Свитязь находится в черте 
ландшафтного заказника, потому ноче-
вать с палатками на берегу нельзя. К ус-
лугам туристов агроусадьбы и жилье в 
частном секторе ближайших деревень.
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ПЯТЬ НЕОБЫЧНЫХ МЕСТ 
ДЛЯ КУПАНИЯ В БЕЛАРУСИ

4. МИНСКОЕ  
МОРЕ

Всего десять километров на 
северо-запад от Минска – и вот 
оно, море. Появилось относи-
тельно недавно – в 1956 году 
после строительства плотины 
на реке Свислочь. Пусть не со-

леное и  скромных размеров, 
но отдых по высшему разряду 
обеспечен. Обустроено целых 
десять пляжей с современной 
инфраструктурой и кафешками.

Хотите походить под пару-
сом? На Минском море есть 
яхт-клуб. Арендовать мотор-

ную лодку и  уплыть в закат 
подальше от берегов? Можно. 
Мечтали полетать на кайте над 
необъятной водной гладью? И 
такое тут устраивают. А какие 
зажигательные вечеринки на 
Острове любви! Ибица на их 
фоне отдыхает.

Окунуться в чистейшую 
озерную воду – лучший 
способ провести каникулы.

Озеро «Долгое» в Глубокском 
районе самое глубокое в стране.

Поймать волну можно  
и недалеко от столицы.

Тысячи паломников приезжают сюда 
на Медовый Спас к Синему колодцу.

souzveche souzveche16+

@souzvecheSOUZVECHE.RU
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